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Совет директоров ЦБ снизил ключевую 
ставку Банка России на 100 базисных 
пунктов — теперь она составляет 11,5% 
годовых. Впрочем, возможности даль
нейшего снижения ставки ниже, чем вес
ной 2015 года, предупредила председа
тель ЦБ Эльвира Набиуллина. Главная 
проблема Банка России — негативные 
ожидания. Ситуация в экономике луч
ше, чем рассчитывал ЦБ. Но население 
и аналитики с трудом верят в будущее 
снижение инфляции, инвесторы — в рен
табельность новых проектов, потреби
тели — в свою платежеспособность, да 
и сам Банк России — в быстрое восста
новление экономического роста.

Снижение советом директоров ключе-
вой ставки на один процентный пункт бы-
ло событием ожидаемым — консенсус-про-
гнозы прошлой недели предполагали, что 
она будет снижена в диапазоне 0,5–1,5 про-
центного пункта. Тем не менее заявление 
Эльвиры Набиуллиной, комментирующее 
решение, днем 15 июня вызвало даже крат-
косрочное укрепление рубля против трен-
да (см. справку): глава ЦБ дала понять, что 
«потенциал дальнейшего снижения став-
ки» меньше, чем ранее. Из этого может сле-
довать, что Банк России в следующий раз 
может «пропустить» очередное снижение 
ставки, во всяком случае, возвращение ее 
к докризисным уровням может происхо-
дить медленнее, чем ожидалось еще в мар-
те 2015 года. 

«Мы часто слышим призывы к Банку Рос-
сии предпринимать более агрессивные ша-
ги по снижению ключевой ставки. Однако 
попытка достичь быстрых результатов мо-
жет привести только к дестабилизации си-
туации, созданию и наращиванию дисба-
лансов в экономике»,— заявила глава ЦБ, 
пояснив, что замедление кредитования, в 
том числе в будущем (см. стр. 8), объясняет-
ся не только снижением предложения де-
нег, но и спроса на них. Взятый ЦБ темп сни-
жения ставки объявлен сбалансированным: 
«Резкое снижение процентных ставок может 
привести к снижению привлекательности 
рублевых вложений»,— заявила госпожа На-
биуллина: последствием же нового отказа от 

рубля будет его ослабление, рост оттока ка-
питала, волатильность финрынков.

Непосредственной причиной осторож-
ности ЦБ стали итоги новой волны исследо-
ваний ЦБ инфляционных ожиданий. В до-

кладе Банка России о денежно-кредитной 
политике (ДКП), опубликованном вчера ве-
чером, констатировалось: снижение ожи-
дания населением роста цен в мае 2015 го-
да как минимум стабилизировалось, пря-
мые оценки наблюдаемой и ожидаемой ин-
фляции в опросах, проводимых по заказу 
ЦБ ФОМ, даже незначительно повысились 
(население, например, ожидает 14,3% роста 
инфляции). При этом Банк России конста-

тирует, что реальный индекс потребитель-
ских цен растет ниже весенних прогнозов 
ЦБ: вчера Эльвира Набиуллина уже впол-
не уверенно говорила о снижении инфля-
ции в июне 2016 года ниже 7% год к году, у 
ЦБ больше нет сомнений в том, что «таргет» 
в 4% годовой инфляции будет достигнут в 
2017 году — во всяком случае, если не про-
изойдет чего-то экстраординарного.

Доклад о ДКП при этом содержит десят-
ки прямых и косвенных подтверждений 
тому, что прогнозы аналитиков Банка Рос-
сии в марте 2015 года были немного пес-
симистичнее, чем демонстрирует эконо-
мическая реальность. Новая оценка Бан-
ка России по снижению ВВП в 2015 году в 
новой базовой версии прогноза — 3,2% (ра-
нее 3,5%), пик спада динамики ВВП придет-
ся в этом сценарии на третий квартал 2015 
года, после чего начнется восстановитель-
ный рост. Впрочем, это будет крайне сла-
бый рост: в 2016 году он даже в базовом сце-
нарии описывается как «околонулевой», а 
в 2017 году не будет выше 2,4% ВВП (в 2018 
году — 1,7%). Это сценарий при умеренном 
росте цен на нефть (до $80 за баррель в 2018 
году). «Сценарий 2» предполагает постоян-
ные колебания нефти около $60 за баррель, 
спад ВВП в 2016 году на 1,2%, нулевую ди-
намику в 2017 году и выход на вялый (1,7% 
ВВП) рост в 2018 году. «Стресс-сценарий» с 
$40 за баррель нефти ЦБ, призналась госпо-
жа Набиуллина, просчитывает количест-
венно, но рассказывает о нем лишь в каче-
ственных терминах.

Доклад о ДКП, вопреки ожиданиям, все 
же дает однозначный ответ ЦБ об условиях 
пополнения резервов до уровня $500 млрд 
(см. 

”
Ъ“ от 5 июня). «Вторая цель» Банка Рос-

сии после инфляции реализуется лишь при 
растущих ценах нефти. Де-факто в этом сце-
нарии ЦБ констатирует: в ближайшие меся-
цы и годы всегда будет приобретать на рын-
ке доллары при цене нефти выше $50–60, 
стерилизуя поступление на рынок дополни-
тельной ликвидности до 2 трлн руб. в год со-
кращением предоставления ликвидности 
банкам другими инструментами.

новости — с2

Ожидания хуже ставки
Банк России без энтузиазма снизил стоимость денег

Пессимизму в экономике  
председатель ЦБ Эльвира Набиуллина 
пока может противопоставить  
только дешевеющие деньги  

Агентство по страхованию вкладов се
годня рассмотрит критерии отбора до
капитализации региональных банков. 
В условиях, когда почти все средства 
программы ОФЗ уже зарезервированы 
на поддержку крупнейших банков и го
скомпаний, оставшийся лимит плани
руется распределять строго. В предло
женных к обсуждению критериях кроме 
требований к капиталу появились ус
ловия по качеству кредитного портфе
ля, что дает шансы лишь 13 региональ
ным банкам.

На сегодня назначен совет директоров 
Агентства по страхованию вкладов (АСВ), ко-
торый рассмотрит перечень требований к ре-
гиональным банкам—претендентам на учас-
тие в программе докапитализации ОФЗ. Как 
рассказали 

”
Ъ“ источники, знакомые с обсу-

ждением, к рассмотрению предложены кри-
терии, в рамках которых предлагается уста-
новить ряд жестких требований к претенден-
там. В частности, капитал банка должен быть 
не менее 5 млрд руб., региональная значи-
мость и вовлеченность в кредитование клю-

чевых отраслей экономики должна быть под-
тверждена на уровне региональной власти. 
Появилось и новое требование (по сравне-
нию с федеральными игроками) — доля прос-
роченной задолженности в корпоративном 
кредитном портфеле банка не должна быть 
выше 9%. При этом максимальная сумма, на 
которую может рассчитывать региональный 
банк, не более 10% от величины собственных 
средств (для федеральных банков сейчас это 
25% от капитала). Также поддержку могут по-
лучить не более двух банков из одного регио-
на — крупнейшие по капиталу.

На программу докапитализации через 
ОФЗ, реализуемую АСВ, выделено 1 трлн руб. 
В рамках нее уже зарезервировано 830 млрд 
руб., которые получают 27 крупнейших бан-
ков (за исключением Сбербанка) с капита-
лом более 25 млрд руб. и ряд санкционных 
игроков. Чуть более 160 млрд руб. может 
быть направлено на капитализацию госком-
паний (ОАК, ГТЛК, «Россети»). На поддержку 
региональных банков остается 10 млрд руб.
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Портфель  
оправдывает средства
Остатки господдержки поделят  
крупнейшие региональные банкиКак стало известно ”Ъ“, АО «Газпром

банк» обвинило крупнейший филиал 
Федерального агентства по специаль
ному строительству — ФГУП «Дальспец
строй» — в нарушении кредитных обя
зательств. Поводом стала просрочка 
по уплате процентов за пользование за
емными средствами в размере около 
47 млн руб., а также задержка с перево
дом на счета банка около 98 млн руб., 
полученных от дирекции космодрома 
Восточный.

О претензиях Газпромбанка к «Дальспец-
строю», задействованному в строительстве 
Восточного, 

”
Ъ“ рассказал источник, близ-

кий к руководству банка. Он уточнил, что 
письмо №52-3/849 первый вице-президент 
и начальник департамента кредитования 
базовых отраслей экономики Александр Це-
лищев направил директору Спецстроя Алек-
сандру Волосову и главе «Дальспецстроя» 
Юрию Волкодаву 8 июня. Источник 

”
Ъ“ в ру-

ководстве Спецстроя факт получения пись-
ма подтвердил.

В документе, копией которого располага-
ет 

”
Ъ“, господин Целищев напоминает, что 

между Газпромбанком и «Дальспецстроем» 
было заключено соглашение об открытии 

кредитной линии на 3,610 млрд руб. «29 мая 
предприятием была допущена просрочка 
по уплате процентов, начисленных за поль-
зование кредитными средствами на сумму 
47,328 млн руб.»,— пишет банкир, отмечая, 
что в соответствии с условиями соглашения 
сумма неуплаченных процентов отнесена 
на счет просроченных ссуд. С 30 мая туда же 
ежедневно начисляется неустойка в разме-
ре 0,06% от суммы просроченного платежа.

Александр Целищев также подчеркива-
ет, что «Дальспецстрой» нарушает обязатель-
ства соглашения, связанные с расчетами по 
контрактам на строительство Восточного че-
рез счета предприятия, открытые в банке. 
Для проведения расчетов были открыты ли-
цевые счета в управлении Федерального каз-
начейства по Хабаровскому краю. Ссылаясь 
на письмо Спецстроя №11/4084 от 28 апре-
ля, банкир уточняет, что порядок расчетов 
между строителями и казначейством не ме-
нялся. Однако 98,402 млн руб., поступившие 
15 мая от ФКУ «Дирекция космодрома Вос-
точный» на счет «Дальспецстроя» в управле-
нии Федерального казначейства, на счет бан-
ка не поступили.

новости — с5

Просрочка преткновения
Банкиры заподозрили «Дальспецстрой» 
в нарушении финансовых обязательств

новости | Глава ФСКН Виктор Иванов  
рассказал ”Ъ“, почему необходима господдержка 
программы реабилитации наркоманов —4
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07  Шельф накрывают 
флагом 
Нефть и газ разрешат вывозить 
только российским судам
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за прокуроров 
РСПП против передачи 
их полномочий Роскомнадзору
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Спасение банков и их клиентов 
делают экономнее

09  Лето разогрело цены 
на бензин 
АЗС не дождались поставок 
из Белоруссии
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«Ритуал» 
вводит 
мертвый сезон
Стоимость похорон будет 
зависеть от времени года

Госучреждение «Ритуал» — моно
полист на похоронном рынке Мо
сквы — повысило цены на свои 
услуги: некоторые из них подо
рожали почти на 17%. Кроме то
го, стоимость будет зависеть от 
сезона — дороже всего обойдут
ся похороны зимой. Сейчас за
долженность «Ритуала» перед 
контрагентами составляет почти 
0,5 млрд руб. Но, как уверяют чи
новники, повышение цен не свя
зано с необходимостью сокра
тить долги учреждения.

ГБУ «Ритуал» (ранее ГУП «Ритуал») 
с 1 июня изменило тарифную поли-
тику, следует из имеющегося в рас-
поряжении 

”
Ъ“ письма, разослан-

ного специализированным служ-
бам. Теперь госучреждение решило 
разделить стоимость услуг в зависи-
мости от сезона. Так, в летний сезон 
(с 1 мая по 31 октября) рытье моги-
лы обойдется в 9,07 тыс. руб., в зим-
ний период (1 ноября — 30 апреля) 
— в 10,88 тыс. руб. До этого круглый 
год цена была на уровне 9,07 тыс. 
руб. Захоронение с драпировкой мо-
гилы тканью и оформлением лап-
ником вместо 15,9 тыс. обойдется в 
16,79 тыс. руб. летом и 18,72 тыс. руб. 
зимой. Кремация подорожала на 
900 руб., до 4,3 тыс. руб. На 100 руб. 
подорожало музыкальное сопрово-
ждение похорон (до этого эта услуга 
стоила 200 руб. с использованием за-
писи, 460 руб. при исполнении му-
зыкантами). Разделены тарифы на 
детские захоронения: 100 руб. до 14 
лет, 1,2 тыс. руб. с 14 до 16 лет. Ранее 
действовал единый тариф — 100 руб. 
На сайте ГБУ «Ритуал» расценки не 
обновлены. В справочной учрежде-
ния сообщили 

”
Ъ“, что новые прей-

скуранты есть на кладбищах.
«Ритуал» — монополист на мос-

ковском рынке похоронных услуг. 
ГБУ управляет кладбищами, и пока 
только через него можно оформлять 
захоронение (реформа предполага-
ет, что эту процедуру возьмет на себя 
департамент торговли и услуг).

деловые новости — с10
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Его поздравляет председатель Комитета гра-
жданских инициатив Алексей Кудрин:
— Хочу поздравить тебя, Анатолий, с 60-ле-
тием! Ты многое сделал для трансформа-
ции России от тоталитаризма к свободе. Ты 
всегда находишь проекты, которые стано-

вятся ключевыми для развития страны. На 
этом пути много противников и неизбежны 
ошибки. Но я ценю тебя за настойчивость и 
принципиальность. Желаю новых успехов 
и счастливых моментов! Спасибо за дружбу.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 60 лет председателю 
правления ООО «УК ”Роснано“»  
Анатолию Чубайсу

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Отметим, и в базовом, и в пессимистиче-
ском сценарии ЦБ вновь сократил прогноз 
динамики денежной массы (М2) — в мар-
товском выпуске доклада о ДКП на 2017 год 
ожидался рост агрегата до 20–25% годовых 
(сейчас 6–7%), в июньском прогнозе дина-
мики денежной массы даже на 2018 год — 
8–13%. Почти невозможно рассматривать 
этот прогноз как неверие ЦБ в то, что в обо-
зримом будущем Банку России вообще при-
дется значимо расширять денежную массу, 
реагируя на увеличившийся спрос на день-
ги. Впрочем, текущее долгосрочное отноше-
ние кредита к ВВП ЦБ в спецсекции докла-
да о ДКП уже также признает равновесным.

Неожиданное упорство населения и ана-
литиков в непризнании снижающейся ин-
фляции (ее замеры Росстатом показывают, 
что пик потребительской инфляции прой-
ден в РФ в апреле 2015 года) может быть объ-
яснено конъюнктурными факторами. Курсо-
вая нестабильность мая могла вызвать ожи-
дание нового «эффекта переноса», притом 
что эффект переноса курса на инфляцию 
от обвала рубля в феврале—марте 2015 го-
да, по расчетам ЦБ, уже исчерпан — также 
раньше, чем можно было ожидать. Хороших 
новостей в докладе о ДКП в целом больше, 
чем плохих. Так, ЦБ отмечает меньшее, чем 
можно было рассчитывать, падение инвес-
тиций. Впрочем, все эти новости — условно 
позитивные. Так, довольно подробное обсу-
ждение в докладе о ДКП роли опережающих 
бюджетных расходов в первом квартале да-

ет понять, что собственно частные инвести-
ции продолжают снижаться — несмотря на 
финрезультаты последних двух кварталов, 
которые лучше ожидаемых. Один из глав-
ных тезисов ЦБ — кризис усилен резким со-
кращением потребления и ростом сбереже-
ний в начале 2015 года. Это, в логике регу-
лятора, поддержало финрынки в условиях 
закрытия внешнего кредита, однако сейчас 
обеспечивает выход из кризиса сниженны-
ми темпами. Этот механизм, как и, возмож-
но, постоянно высокие инфляционные ожи-
дания (они формировались на этом уровне 
годами),— факторы долгосрочные.

Опубликованная вчера оценка Росстатом 
ВВП по первому кварталу 2015 года неплохо 
иллюстрирует тезис о «кризисе ожиданий». 
В отраслевом измерении в спад в 2,2% суще-
ственный вклад внес обвал в строительст-
ве на 4,1%, в торговле на 6,6%, в финансах на 
3,9% и в услугах на 6,9%: это сектора, наиболь-
шим образом зависящие от готовности эко-
номических игроков тратить, а не сберегать 
и от их веры в успех новых инвестпроектов. 
Начавшись с внешнего шока (обвала цен на 
нефть, санкций и контрсанкций — послед-
ние, отметим, в ЦБ считают малозначимы-
ми по вкладу в экономическую динамику), 
кризис 2014–2015 годов продолжается все в 
большей степени как кризис доверия в эко-
номике и кризис настроений. В этих же во-
просах Банк России управляет исключитель-
но инфляционными ожиданиями — все про-
чие ожидания формируются взаимодействи-
ем общества с другими органами власти.

Дмитрий Бутрин

Ожидания хуже ставки

Белый дом на срок до 1 января 2019 го-
да вводит мораторий на вступление в си-
лу новых экологических платежей и по-
вышающих коэффициентов, призванных 
стимулировать компании инвестировать 
в экологическую модернизацию и управ-
ление отходами, следует из протокола 
совещания у Дмитрия Медведева по не-
налоговым платежам бизнеса. В Торго-
во-промышленной палате считают, что 
это убивает мотивацию компаний к эко-
логической модернизации. Отраслевые 
же ассоциации производителей видят в 
принятых решениях не послабления, а 
рост неопределенности регулирования.

О большей части решений правительства 
в области неналоговых платежей 

”
Ъ“ неодно-

кратно писал (например, см. 
”
Ъ“ от 2 июня). 

Не до конца была понятна участь нововведе-
ний экологического законодательства, всту-
пившего в силу за последний год. Они пред-
полагали запуск с 2015 года экологического 
сбора с компаний, отказавшихся самостоя-
тельно утилизировать продукцию, превра-
тившуюся в отходы, и введение с 2017 года 
повышающих коэффициентов к плате за не-
гативное воздействие на окружающую среду 
для компаний, которые не укладываются в 
нормативы (см. 

”
Ъ“ от 3 июля 2014 года).

Согласно протоколу совещания у Дмит-
рия Медведева, который есть у 

”
Ъ“, введение 

части новых инструментов регулирования 
откладывается на четыре года. Например, до 
2019 года предполагается не вводить норма-
тивы утилизации для максимально широ-
кого списка товаров, «за исключением акку-
муляторных батарей, шин, бумаги, ламп на-
каливания» и товаров, «по которым уже осу-
ществляется утилизация».

«Такая формулировка делает мораторий 
декларативным. Производители и импорте-
ры не получат переходный период, о кото-
ром они просили государство, что приведет 
к росту издержек и цен на конечные продук-
ты»,— считает Екатерина Астафьева из «Рус-
бренда». С ней солидарен Антон Гуськов из 
ассоциации производителей электроники 
РаТЭК. «В протоколе неопределенная фор-
мулировка — а это самое плохое, что может 
быть для бизнеса. Уже в октябре 2015 года мы 
должны будем заплатить сбор, если не дока-
жем факта самостоятельной утилизации от-
ходов. Информации о ставках сбора и спи-
сках товаров, с которых он взимается, до сих 
пор нет»,— говорит он.

Мораторий вводится и на введение нор-
мативов и лимитов на сбросы в городские 
канализации промышленных стоков (пред-
полагалось запустить с 2016 года). Его актив-
но лоббировали иностранные предприятия 
и «РАО Бумпром». Действующая система ли-
цензий на управление отходами также сохра-
няется. Не появится в 2017 году и повышаю-
щего коэффициента к ставке платы за нега-
тивное воздействие на окружающую среду 
для наиболее грязных предприятий.

Согласно протоколу, на подготовку необ-
ходимых нормативных актов ведомствам да-
валось две недели. Помимо этого Минприро-
ды и Минэкономики предложено подумать, 
насколько отложить вступление в силу по-
правок, касающихся запуска механизмов 
возмещения экологического ущерба, нане-
сенного производственной деятельностью, 
экологического аудита и оценки предприя-
тиями воздействия на окружающую среду.

Другие участники процесса, наоборот, 
считают, что принятые послабления могут 
сделать нереальным запуск новой системы 
экологического нормирования компаний на 
основе наилучших доступных технологий, 
который рассматривался правительством в 
качестве инструмента их принудительной 
модернизации. Председатель комитета ТПП 
по экологии и природопользованию Сергей 
Алексеев отмечает: правительство полно-
стью убивает мотивацию компаний в сфере 
экологической модернизации. Проиграют 
прежде всего те из них, которые уже начали 
инвестировать в ресурсоэффективные тех-
нологии, дожидаясь скорого запуска новых 
регуляторных требований. Отсутствие по-
вышающих коэффициентов и обязательных 
платежей, по сути, делает экологическую мо-
дернизацию убыточной. В такой ситуации 
действующая система экологического регу-
лирования, когда за загрязнение окружаю-
щей среды компании платят порядка 60 мл-
рд руб. в год в бюджет и еще 100 млрд руб. 
в виде «неофициальных платежей» (оценка 
РСПП), продолжит существовать еще неопре-
деленное время. Во всяком случае, теперь все 
вопросы, касающиеся реформы природоох-
ранного законодательства, переданы из веде-
ния Минприроды в профильную правитель-
ственную комиссию, возглавляемую вице-
премьером Александром Хлопониным. Биз-
нес-объединения, по данным 

”
Ъ“, в нее пока 

не приглашались.
Алексей Шаповалов

Не время для окружающей среды
Экологическая модернизация экономики  
отложена до 2019 года

Российские власти восстанавливают 
оформление транзита автомобильных 
грузов по книжкам МДП (международ-
ные дорожные перевозки, TIR), кото-
рое со скандалом было ограничено Фе-
деральной таможенной службой (ФТС) 
в 2013 году. Отказ от планов фактическо-
го выхода России из Конвенции ООН по 
МДП, к которой страна присоединилась 
еще в 1982 году, объясняется не столько 
жалобами перевозчиков РФ и давлени-
ем международных организаций, сколь-
ко проблемами, созданными решением 
ФТС для перемещения товаров внутри 
ЕАЭС (прежде всего для Казахстана).

13 июня вступило в силу распоряжение 
Евразийского межправительственного сове-
та от 29 мая 2015 года об обеспечении непре-
рывности действия Конвенции МДП на тер-
ритории ЕАЭС.

Напомним, «войну» с книжками МДП 
(Carnet TIR), а точнее, с продающей их Ассо-
циацией международных автомобильных 
перевозчиков (АСМАП, представитель Меж-
дународного союза автомобильного тран-
спорта — IRU в России) таможня вела два по-
следних года. ФТС постепенно уменьшала 
число пунктов пропуска, в которых фуры со 
знаками TIR могли беспрепятственно пере-
секать российскую границу без дополнитель-
ных национальных гарантий. В соответствии 
с Таможенной конвенцией ООН 1975 года на-
личие книжки МДП позволяет без досмотра 
перевозить опломбированные транзитные 
грузы через границы подписавших этот до-
кумент стран. Продающая книжки АСМАП 
(примерно за $100 на партию товара) гаранти-

рует оплату таможенных платежей в бюджет 
в случае, если транзитный груз не дойдет до 
получателя и «потеряется» на территории РФ.

В 2013 году ФТС заявила, что АСМАП задол-
жала бюджету около 20 млрд руб., и затребова-
ла от перевозчиков более надежного с точки 
зрения службы финансового обеспечения. В 
качестве такового были названы прежде всего 
поручительства, которые стали продавать ра-
нее неизвестные на рынке уполномоченные 
ФТС страховые компании. АСМАП наличие 
долга отвергла, неофициально перевозчики 
объясняли действия таможни желанием пе-
ределить доходный рынок обеспечения тран-
зита. К весне 2015 года из более чем 100 меж-
дународных пунктов пропуска книжки МДП 
принимались только на нескольких пунктах 
таможен Северо-Запада. Все это время биз-
нес-ассоциации и международные структуры 
слали российским властям гневные письма. 
Против фактического выхода РФ из Конвен-
ции 1975 года выступил и российский МИД. 
Это давление, впрочем, не мешало ФТС гото-
вить полное вытеснение АСМАП с рынка — 
датой разрыва соглашения с этой организаци-
ей служба назвала 30 июня 2015 года.

Этого, однако, уже не случится — с 13 ию-
ня ФТС обязана восстановить систему МДП. 
Решающим фактором для принятия этого ре-
шения стали не жалобы перевозчиков, не ре-
шение Высшего арбитражного суда 2013 го-
да, признавшего неправоту ФТС, и не пись-
ма из IRU и ООН — все это таможня в тече-
ние почти двух лет спокойно игнорировала. 
По словам собеседников 

”
Ъ“, ситуация изме-

нилась, когда власти Казахстана объяснили 
Москве, что действия ФТС ставят под угро-

зу проект ЕАЭС. Ведь транзит грузов, следу-
ющих из Европы в Казахстан, приходилось 
оформлять и оплачивать дважды. До грани-
цы ЕС и России — с помощью МДП, по терри-
тории РФ — через внутренние поручительст-
ва компаний. По словам главы Союза между-
народных автоперевозчиков Казахстана Тео-
дора Каплана, кроме потери времени на гра-
ницах допзатраты перевозчиков этой стра-
ны из-за действий ФТС составляли порядка 
$500–600 на каждый рейс из Европы, общие 
потери — до $100 млн в год.

Все это не вписывалось в концепцию еди-
ных пространств ЕАЭС, и 29 мая на заседании 
Евразийского межправительственного сове-
та было принято решение об обеспечении не-
прерывности действия Конвенции МДП на 
территории союза. 10 июня ФТС сообщила о 
«восстановлении взаимодействия» с АСМАП, 
в ответ перевозчики пообещали поддержать 
усилия службы, добивающейся пересмотра 
Конвенции 1975 года. Таможня хочет, что-
бы механизм взыскания таможенных плате-
жей с гарантийного объединения стал более 
прозрачным и чтобы исполнительный совет 
Конвенции МДП формировался в основном 
из представителей стран, на которых прихо-
дится основной грузооборот (по словам гла-
вы представительства IRU в Евразии Дмитрия 
Чельцова, из 3 млн книжек примерно поло-
вина ранее закрывалась на территории РФ).

Перечень пунктов пропуска, которые бу-
дут принимать книжки МДП, служба пока не 
обнародовала, обещая, однако, «задейство-
вать основные транспортные направления 
транзита грузов по территории РФ».

Вадим Вислогузов

Россия вернулась в TIR
Правила обеспечения таможенного транзита вновь меняются

По окончании переходного периода ма-
лый бизнес Крыма столкнулся с типич-
ной для российских предпринимателей 
проблемой — недоступностью финансо-
вых ресурсов. При этом речь не идет об 
инвестициях, малые предприниматели 
Крыма больше заинтересованы в попол-
нении оборотных средств. В связи с этим 
правительство увеличивает господдер-
жку крымского малого бизнеса и финан-
сирование программы развития всего 
полуострова, а инвестициями займет-
ся Агентство кредитных гарантий, зая-
вил вчера Дмитрий Медведев на совеща-
нии в Ялте.

Правительство увеличивает финансиро-
вание ФЦП «Развитие Крыма и Севастопо-
ля» — новую версию программы вчера ут-
вердил премьер-министр Дмитрий Медве-
дев. «Предыдущая редакция формирова-
лась в переходный период, когда сложно бы-
ло учесть все нюансы»,— пояснил премьер 
в Ялте на совещании по вопросам развития 
малого бизнеса в Крыму. Общий объем фи-
нансирования программы составит 708 млн 
руб. (681 млн в предыдущей редакции), из 
них федеральный бюджет выделит 679,7 млн 
руб. (658 млн в прежней версии). В 2015 году 
центр направит на реализацию программы 
111,6 млн руб. «Это окончательный вариант 
программы, больше мы ничего переделывать 
не будем»,— подчеркнул премьер.

На усиленную поддержку государства мо-
гут рассчитывать и малые предприятия полу-
острова. «Мы в этом году больше чем в полто-

ра раза, несмотря на серьезную бюджетную 
ситуацию, эту поддержку увеличим»,— заве-
рил глава Минэкономики Алексей Улюкаев. 
Если 2014 году на малый бизнес Крыма и Се-
вастополя выделялось 200 млн руб., то в 2015-
м Крым получит из центра 170 млн, а Севасто-
поль — 122,6 млн руб.

Как пояснил министр, малый и средний 
бизнес полуострова обладает своей специфи-
кой. В первую очередь у него «исторически вы-
сокая роль» в экономике Крыма. Так, по сло-
вам господина Улюкаева, в сельском хозяйст-
ве доля малых предприятий составляет 80%. 
«Это на самом деле серьезнейший фактор, ко-
торый должен снизить дотационность полуо-
строва»,— отметил господин Медведев.

Проблемы у крымских предпринимате-
лей тоже были специфические — в 2014 году 
они были связаны с переходом в российскую 
правовую систему. Как отметил господин Улю-
каев, тогда бизнес волновали вопросы приме-
нения российского права и перерегистрации. 
Теперь в Крыму 86 тыс. малых и средних пред-
принимателей (юрлиц и ИП), хотя это все еще 
меньше, чем было при украинских властях. 
Но в 2015 году они столкнулись с той же про-
блемой, что и российские компании за пре-
делами полуострова,— с недоступностью фи-
нансовых ресурсов. Крупные российские бан-
ки пока не работают на полуострове, конста-
тировал Дмитрий Медведев. Помочь с креди-
тованием должно Агентство кредитных га-
рантий (АКГ), которое разработало програм-
му льготного кредитования малого бизнеса, в 
том числе в Крыму.

Также агентство должно будет стимули-
ровать инвестиционную деятельность на по-
луострове, которая, по словам Алексея Улю-
каева, сейчас неактивна — предпринимате-
ли в основном озабочены пополнением обо-
ротных средств. Общий капитал агентства — 
50 млрд руб., отметил министр. АКГ будет фи-
нансировать инвестпроекты и текущие рас-
ходы на их реализацию. Два крымских бан-
ка уже включены в эту систему, отметил гла-
ва Минэкономики. Всего в регионе работа-
ет 25 коммерческих банков, но объем предо-
ставленных кредитов также отстает от украин-
ских показателей. Кроме того, правительство 
не исключает возможности смягчения кредит-
ных требований к малому бизнесу в целом. 
«Многие в текущей экономической ситуации 
просто не могут отвечать банковским требова-
ниям»,— пояснил глава правительства.

Более привлекательным для ведения биз-
неса по задумке властей Крымский полуо-
стров должен стать благодаря режиму сво-
бодной экономической зоны. Однако темпы 
ее развития не устроили Дмитрия Медведе-
ва. «Количество предпринимателей пока не 
очень большое»,— отметил он: всего 15 ре-
зидентов. Должны быть «сотни, тысячи», по-
требовал премьер, предложив упростить ме-
ханизм регистрации резидентов «радикаль-
ным образом».

Евгения Крючкова, Ялта

Правительство вложится в крымское дело
Дмитрий Медведев выразил поддержку малому бизнесу полуострова
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новости

Россия может выработать 
новый механизм преодоле-
ния решений Европейско-
го суда по правам человека 
(ЕСПЧ). Запрос в Конститу-
ционный суд (КС) с прось-
бой оценить «возможности 
признания и исполнения» 
постановлений ЕСПЧ, про-
тиворечащих положениям 
Основного закона и право-
вым позициям КС, направи-
ли депутаты Госдумы. В Гос-
думе заявили ”Ъ“, что новый 
механизм должен не по-
зволить Страсбургу «прео-
долевать силу российских 
судов» и «вторгаться напря-
мую в наш суверенитет», 
связав это с решением по 
делу ЮКОСа. ЕСПЧ пред-
писал России до 15 июня вы-
работать план по выплате 
€1,866 млрд бывшим акци-
онерам ЮКОСа. В Минюсте 
РФ вчера заявили, что гово-
рить об исполнении решения 
ЕСПЧ преждевременно.

Министр юстиции РФ Алек-
сандр Коновалов вчера заявил, 
что считает безосновательным 
решение ЕСПЧ о выплате ком-
пенсаций бывшим акционе-
рам ЮКОСа. К 15 июня РФ обя-
зана была совместно с Комите-
том министров Совета Европы 
разработать конкретный план 
по процедуре и срокам выпла-
ты компенсации €1,866 млрд. 
Страсбургский суд, напомним, 
признал нарушенным право 
ЮКОСа на справедливое и пу-
бличное разбирательство в раз-
умный срок. Незаконным суд 
счел удвоение штрафов за неу-
плату налогов, а исполнитель-
ский сбор в размере 7% от сум-
мы долга признал чрезмерным. 
Размер компенсации с России 
был высчитан исходя из суммы 
завышения штрафов и испол-
нительского сбора с поправкой 
на инфляцию евро. В Минюсте 
же вчера заявили «Интерфак-
су», что «вопрос о возможности 
признания в российской пра-
вовой системе обязательности 
подобных решений находится 
на рассмотрении КС РФ».

Как заявил вчера 
”
Ъ“ орга-

низатор запроса в КС справо-
росс Александр Тарнавский, 
93 подписи депутатов Госдумы 
из всех думских фракций под 
запросом были собраны еще 
на прошлой неделе. Депутат-
единоросс Дмитрий Вяткин 
(не стал подписываться под за-
просом, поскольку на процес-
сах выступает в КС в качестве 
представителя Госдумы) зая-
вил 

”
Ъ“, что «практика прису-

ждения компенсаций по хо-
зяйственным делам несвой-
ственна ЕСПЧ», а нормы, ко-
торые устанавливают «обяза-
тельство пересмотра наших 
дел по решению ЕСПЧ, долж-
ны иметь определенные рам-
ки». Фактически КС просят рас-
ширить его прежнюю пози-
цию о праве контроля за меха-
низмом исполнения решений 
ЕСПЧ, сформулированную 
в КС в 2013 году в связи с делом 
офицера Константина Марки-
на, который добился в Cтрас-
бургском суде противополож-
ного позиции КС решения по 
его делу (о запрете права во-
еннослужащих мужского по-

ла на отпуск по уходу за ребен-
ком). КС уже взял на себя пра-
во определить механизм ис-
полнения решения ЕСПЧ по-
сле того, как российский суд 
столкнулся с конфликтующи-
ми позициями ЕСПЧ и КС от-
носительно норм, которые КС 
ранее отказался проверять на 
конституционность (см. 

”
Ъ“ от 

23 января 2014 года). 
По сведениям 

”
Ъ“, в запросе 

депутаты утверждают, что ЕСПЧ 
«проигнорировал» тот факт, что 
конституционность применен-
ных властями по отношению 
к ЮКОСу норм Налогового ко-
декса и закона «Об исполни-
тельном производстве» приме-
нительно к штрафам и их взы-
сканию была подтверждена КС 
еще в 2001 и 2005 годах. То есть 
постановление ЕСПЧ, по ло-
гике депутатов, противоречит 
толкованию российского за-
конодательства КС. Примером 
«необоснованного игнорирова-
ния» Конституции для заявите-
лей стало дело «Анчугов и Глад-
ков против России», по итогам 
которого ЕСПЧ установил, что 
Конвенции о защите прав чело-
века и основных свобод не со-
ответствует запрет лишенным 
свободы участвовать в выборах.

Чтобы шире оценить «воз-
можности признания и испол-
нения на территории РФ поста-
новлений ЕСПЧ, противореча-
щих положениям Конституции 
и правовым позициям КС», ре-
визии может быть подвергнут 

целый ряд законов. Так, депута-
ты просят проверить ст. 1 зако-
на «О ратификации Конвенции 
о защите прав человека и основ-
ных свобод и протоколов к ней» 
(там зафиксировано, что РФ при-
знает юрисдикцию ЕСПЧ «по во-
просам толкования и примене-
ния» европейских норм), ст. 32 
закона «О международных дого-
ворах» (где зафиксировано обя-
зательство президента и прави-
тельства принимать меры по 
выполнению договоров), а так-
же процессуальные нормы, ко-
торыми решение ЕСПЧ считает-
ся основанием для пересмотра 
вступивших в силу решений су-
да. Дмитрий Вяткин исходит из 
того, что обязательство испол-
нять решения ЕСПЧ «не может 
приводить к верховенству судеб-
ных актов международных орга-
нов по отношению к Конститу-
ции и ее толкованию» в целом. 
Решения ЕСПЧ должны носить 
«компенсаторные функции» по 
отношению к нарушению прав 
граждан, но не «преодолевать 
силу российских судов».

«Госдума занимается трюка-
чеством и подменой понятий. 
Принятые после решения по 
делу Маркина поправки в за-
кон 

”
О КС“ расширили его пол-

номочия: он вправе определять 
механизм исполнения реше-
ния ЕСПЧ по запросу суда при 
любой возникшей коллизии 
между этим решением и подле-
жащим применению россий-
ским законом. Если в случае 
с ЮКОСом такого закона и та-
кой коллизии нет, надо не об-
ращаться в КС, а исполнять ре-
шение ЕСПЧ»,— сказал 

”
Ъ“ ад-

вокат Сергей Голубок.
Максим Иванов,  
Анна Занина;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Компенсации ЮКОСу 
не сошлись с Конституцией
РФ хотят защитить от ЕСПЧ  
верховенством российского права

Запрос в Конституционный суд (КС) 
о переносе думских выборов с декабря 
на сентябрь 2016 года направит Совет 
федерации (СФ), а не нижняя палата, 
как это предполагалось ранее. Спикер 
Сергей Нарышкин объяснил это тем, 
что СФ является «нейтральной сторо-
ной» в данном вопросе. Обращение 
планируется утвердить на очередном 
заседании верхней палаты 24 июня — 
в этом случае СФ выступит с запросом 
в КС впервые за последние годы.

Как сообщил вчера Сергей Нарышкин, 
руководство обеих палат парламента по 
итогам консультаций «посчитало возмож-
ным», чтобы с обращением в КС о закон-
ности переноса думских выборов «обра-
тился именно СФ». По его словам, «по от-
ношению к этой большой и важной те-
ме СФ в большей степени выступает как 
нейтральная сторона». Отметим, что из-
начально с обращением в КС планирова-
ла выступить Госдума: еще вчера утром 
думский проект запроса при явке 8 депу-
татов из 13 одобрил комитет по консти-
туционному законодательству; сегодня 
его планировала обсудить нижняя пала-
та. Теперь отзывать проект необязатель-
но, он просто не будет обсуждаться, зая-
вил 

”
Ъ“ его соавтор — зампред комитета 

Дмитрий Вяткин.
Проект запроса СФ практически не от-

личается от текста, подготовленного Госду-
мой. Верхняя палата просит КС дать толко-
вание ч. 1 ст. 96 («Госдума избирается сро-
ком на пять лет») и ч. 1 («Федеральное со-
брание является постоянно действующим 
органом»), а также ч. 2 («Госдума собирает-
ся на первое заседание на 30-й день после 
избрания. Президент может созвать заседа-
ние ранее этого срока») и ч. 4 («С момента 
начала работы Госдумы нового созыва пол-
номочия прежнего созыва прекращают-
ся») ст. 99 Конституции РФ. Согласно про-
екту СФ, «основанием для обращения» ста-
ла «обнаружившаяся неопределенность» 
в части возможного переноса даты выбо-
ров «в конституционно-значимых целях».

Ссылаясь на разъяснение КС от 11 ноя-
бря 1999 года, в котором указывалось, что 
«постоянство деятельности парламента га-
рантируется строгой регламентацией пе-
риода» его формирования (запрос направ-
ляли депутаты Госдумы, озабоченные уг-
розой роспуска палаты президентом), ав-
торы запроса подчеркивают, что этот прин-
цип «будет соблюдаться» при проведении 
выборов в сентябре 2016 года. В проекте 
также указано, что «сама по себе возмож-
ность несовпадения указанных сроков 
полномочий Госдумы» заложена в требу-
ющих толкования Конституционного су-
да «конституционных нормах». Кроме то-
го, день голосования на думских выборах 
«определялся не всегда одинаково».

Спикер СФ Валентина Матвиенко, анон-
сируя запрос палаты в КС, заявила лишь, 
что толкование Конституции «необходи-
мо для определения юридически коррект-
ной позиции». Глава комитета СФ по кон-
ституционному законодательству Андрей 
Клишас (по данным 

”
Ъ“, именно он будет 

представлять обращение при его рассмо-
трении, а не представитель СФ в КС Алек-
сей Александров, который является специ-
алистом по уголовному праву) считает, что 
«логичнее» направлять запрос в КС Сове-
ту федерации, чтобы внутри Думы «не бы-
ло конфликта интересов». Напомним, про-
екты о переносе выборов на третье воскре-
сенье сентября 2016 года поддержали все 
фракции, кроме КПРФ. Согласия на Охот-
ном Ряду не было достигнуто и вчера. Ли-
дер КПРФ Геннадий Зюганов заявил, что 
для проведения досрочных выборов нуж-
но поставить вопрос о доверии правитель-
ству (по Конституции палата может быть 
распущена, если дважды в течение трех 
месяцев выносит вотум недоверия каби-
нету или отказывает ему в доверии по за-
просу премьер-министра).

Вопрос о направлении запроса в КС 
планируется включить в повестку бли-
жайшего заседания СФ, которое намечено 
на 24 июня, сообщила 

”
Ъ“ пресс-секретарь 

спикера Наталия Фоменко. Согласно ре-

гламенту, верхняя палата может обращать-
ся в КС «с запросами о толковании Кон-
ституции РФ» после заключения комите-
та по конституционному законодательст-
ву и одобрения большинством сенаторов. 
При этом, согласно ст. 218 регламента, за-
прос в КС о соответствии Основному зако-
ну нормативных актов и договоров может 
быть направлен и «от одной пятой членов 
СФ». По словам источника 

”
Ъ“ в СФ, запрос 

будет подан «от имени всей палаты».
Сенаторы планируют обратиться в КС 

впервые за долгое время, отмечает собе-
седник 

”
Ъ“ в СФ. По его словам, члены па-

латы несколько раз направляли запросы 
по поводу толкования статей Конституции 
РФ в 1990-е годы. «Например, был запрос 
по поводу толкования ст. 102 (о вопросах 
ведения СФ), ст. 106 (о вопросах, обязатель-
ных к рассмотрению в СФ) и ст. 107 (о по-
рядке подписания президентом принятых 
Федеральным собранием законов)»,— от-
метил источник.

Госдума тем временем рассматривает 
поправки, касающиеся переноса даты вы-
боров нижней палаты. Думский комитет 
по конституционному законодательству 
вчера отправил в рассылку на 30 дней по-
правки к закону «Об основных гарантиях 
избирательных прав...», которые должны 
синхронизировать с новой датой выборов 
в Госдуму муниципальные и региональ-
ные выборы. Поправки к закону «О выбо-
рах депутатов Госдумы» о переносе даты го-
лосования обойдутся без долгого обсужде-
ния: комитет должен рассмотреть законо-
проект сегодня, чтобы в пятницу его мо-
гла одобрить Госдума. Правительство дало 
на проект положительный отзыв, не став 
возражать против потенциальной траты 
713 млн руб. на трехмесячное обеспечение 
депутатов, которые могут не пройти в но-
вую Думу. В ЛДПР вчера не исключили, что 
предложат убрать норму о сохранении ма-
териального обеспечения депутатов.

Наталья Корченкова,  
Максим Иванов,  
Наталья Городецкая

Основной закон растолкуют  
«нейтральной стороне»
Запрос в КС о переносе думских выборов направит Совет федерации

Конституционный cуд (КС) раскрити-
ковал практику применения норм Уго-
ловно-процессуального кодекса о по-
рядке хранения вещдоков в уголовном 
деле. КС запретил следственным ор-
ганам немотивированно и на неопре-
деленный срок удерживать изъятое 
имущество, а судам общей юрисдик-
ции — оставлять эти вопросы на ус-
мотрение следователей, не проверяя 
обоснованность их действий. Адво-
кат обратившейся в КС собственницы 
изъятой строительной техники Татья-
ны Немецковой считает, что судебную 
практику решение КС не изменит.

Татьяна Немецкова оспаривала поло-
жение ст. 82 Уголовно-процессуального 
кодекса (УПК) о порядке хранения вещдо-
ков в уголовном деле, позволяющей след-
ствию «немотивированно длительно без 
судебного решения» их удерживать. Пред-
принимательница обратилась в КС, не до-
бившись в Тверском райсуде  Москвы воз-
вращения принадлежащих ей бульдозера 
и экскаватора, изъятых в 2013 году из карь-
ера в Подмосковье вместе с самосвалами 
и другой спецтехникой. По версии следст-
венного управления МВД, неустановлен-
ные лица вели в нем незаконную добычу 
песчано-гравийной смеси. Дело было при-
остановлено и возобновлено более чем че-
рез два года, госпожа Немецкова и трое 
других владельцев вещдоков в нем не фи-
гурировали, однако им техника была воз-
вращена в день ее изъятия, а ее законная 

собственность отправлена на автостоянку, 
где фактически оставалась под арестом. КС 
подтвердил, что изъятие в рамках уголов-
ного дела имущества (в том числе в виде на-
ложения на него ареста или признания его 
вещдоком) может быть только временным 
и не предполагает, как в случае приоста-
новления уголовного дела, «неопределен-
ного по срокам (вплоть до истечения сро-
ков давности по делу) ограничения права 
собственности». КС прямо указал, что Твер-
ской райсуд, рассматривая жалобу госпо-
жи Немецковой, недопустимо «ограничил-
ся лишь формальным соответствием зако-
ну полномочий следователя по определе-
нию места хранения изъятых веществен-
ных доказательств». «Дознаватель, следова-
тель и затем суд» должны «по смыслу УПК» 
обосновать изъятие имущества невозмож-
ностью передать его владельцу на хране-
ние. При обжаловании отказа в возвраще-
нии вещдоков суд должен проверить, была 
ли у следователя возможность иного реше-
ния, учитывая тяжесть расследуемого пре-
ступления и особенности самого имущест-
ва, в том числе «его стоимость, значимость 
для собственника и общества, возможные 
негативные последствия изъятия».

Недавно КС напомнил судам о необхо-
димости проверять обоснованность аре-
ста имущества и продления его срока в от-
казном определении по жалобе бывше-
го главы ГУЭП МВД генерала Дениса Суг-
робова и его жены Марии Шерстневой. 
Они оспаривали практику применения 

УПК, позволяющую суду выносить реше-
ния о наложении ареста на имущество на 
неопределенный срок и без проверки об-
стоятельств дела, а также «без разъясне-
ния права на возмещение вреда, причи-
ненного чрезмерно длительным ограни-
чением права собственности лица, не яв-
ляющегося подозреваемым, обвиняемым 
или гражданским ответчиком».

В нынешнем решении КС более жестко 
раскритиковал практику применения УПК 
судами общей юрисдикции, но отказался 
признать ее неконституционной и требо-
вать пересмотра дела Татьяны Немецко-
вой. Ее адвокат Вячеслав Долженков счи-
тает, что следственное управление на осно-
вании этого решения должно без суда вер-
нуть изъятую технику. Но на судебную пра-
ктику решение КС не повлияет, уверен он.

Это, в частности, подтверждает уголов-
ное дело, в котором ФСБ 11 лет удержи-
вала в Русском музее в качестве вещдока 
картину Карла Брюллова «Христос во гро-
бе». Вернуть ее подозревавшемуся в нару-
шении таможенных правил Александру 
Певзнеру и не имевшей отношения к де-
лу его жене Ирине Певзнер суд согласил-
ся лишь после того, как дело было пре-
кращено в связи с истечением срока дав-
ности. Но картина по-прежнему остается 
в музее, а владельцы продолжают судить-
ся из-за препятствий таможенному офор-
млению ее вывоза со стороны Минкульта.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Конституционный суд  
велел отдать изъятое
Вещественным доказательствам будет установлен срок хранения

Без прямого указания 
Конституционного суда 
министр юстиции Алек-
сандр Коновалов не то-
ропится с исполнением 
решения ЕСПЧ по  делу 
ЮКОСа 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Президиум Госсовета планирует рассмо-
треть вопрос о необходимости государствен-
ного администрирования программ, связан-
ных с реабилитацией наркопотребителей. 
О том, почему без госучастия невозмож-
но решить данную проблему, в интервью ”Ъ“ 
рассказал директор Федеральной службы 
Российской Федерации по контролю за обо-
ротом наркотиков (ФСКН) ВИКТОР ИВАНОВ.

«Что такое полтора миллиарда 
рублей на 30–40 млн человек?»
— В 2009 году Советом безопасности России было 
принято решение, определившее, что наркопре-
ступность носит глобальный характер и представ-
ляет угрозу национальной безопасности. На осно-
вании этого в 2010 году была разработана и утвер-
ждена президентом России Стратегия государст-
венной антинаркотической политики до 2020 го-
да. В нее заложено два основных положения. Это 
борьба с незаконным оборотом наркотиков, то 
есть противодействие их предложению. Чем мень-
ше наркотиков на нелегальном рынке, тем лучше 
для общества. Вторым не менее важным направле-
нием стала борьба со спросом на наркотики. Пото-
му что если спроса не будет, то незачем поставлять 
и реализовывать наркотики. Первая часть про-
граммы довольно успешно исполняется чисто по-
лицейскими методами, а в реализации второй, ре-
абилитационной, скажем так, мы подотстали.

На сегодняшний день существует всего четыре 
государственных реабилитационных центра, в ко-
торых чуть больше 200 мест. Но если принять во 
внимание, что у нас 7,3 млн человек, которые ре-
гулярно или эпизодически употребляют наркоти-
ки, то понятно, что эти койки задачи не решают. С 
другой стороны, есть гигантский ресурс, которым 
обладает гражданское общество. Это до тысячи не-
правительственных центров, которые на коммер-
ческой основе занимаются реабилитаций нарко-
потребителей. К сожалению, государство не может 
их использовать, потому что не финансирует реа-
билитационные программы.
— Но ведь была же идея через региональные 
власти выделять средства на содержание та-
ких центров?
— Это не просто идея! 15 апреля 2014 года прави-
тельством утверждена госпрограмма «Противо-
действие незаконному обороту наркотиков», тре-
тья подпрограмма которой — «Комплексная реа-
билитация и ресоциализация лиц, потребляющих 
наркотические средства и психотропные вещест-
ва в немедицинских целях» — предусматривает ак-
тивное подключение неправительственных орга-
низаций. В соответствии с ней ресурсное обеспече-
ние должно выделяться при условии, что неправи-
тельственные центры обязуются добровольно вы-
полнять все стандарты реабилитации, предостав-
лять отчетность и выполнять заказы со стороны ор-
ганов власти на реабилитацию лиц, которые упо-
требляют наркотики. На сегодняшний день пра-
ктически все организации готовы к этому, но ждут 
хотя бы небольшого ресурсного обеспечения.
— Но деньги так и не выделены?
— В бюджете страны этого ресурса нет, хотя реаби-
литационные центры ежегодно готовы брать на се-
бя около 150 тыс. наркопотребителей.
— Во сколько бы это обошлось государству?
— На первом этапе мы предлагали выделить 
1,5 млрд руб., а когда система заработает, довести 
эту цифру до 10 млрд руб. в год. Согласитесь, это 
не такая большая сумма за то, что 150 тыс. нарко-
потребителей будут локализованы в этих центрах. 
Они перестанут не только сами потреблять нарко-
тики, но и распространять их, вовлекая в наркоо-
борот новых людей, а также совершать преступле-
ния для того, чтобы добыть деньги на наркотики. 
И мы полновесно, я бы даже сказал, более эффек-
тивно заменим систему лечебно-трудовых профи-
лакториев (ЛТП), которая была в Советском Союзе.
— Принудительную?
— В 1994 году, вступив в Совет Европы, мы обяза-
лись исключить ЛТП из системы МВД. Но, уничто-
жив ЛТП, взамен ничего не создали и тем самым, 
по сути, разрушили систему реабилитации, через 
которую проходили тысячи человек.
— Параметры бюджета уже определены, ста-
ло быть, рассчитывать на финансирование ре-
абилитационных программ не приходится…
— Но ведь государство находит средства на лик-
видацию последствий чрезвычайных происше-
ствий, таких как пожары и наводнения, триллио-
ны тратятся на преодоление проблем, связанных 
с финансовым кризисом. Ну и что такое полтора 
миллиарда рублей, причем не только на наркопо-
требителей, но и на членов их семей — 30–40 млн 
человек!
— Понятно, что на восстановление после по-
жара надо деньги выделять сейчас, чтобы 
успеть отстроиться к зиме, а реабилитация 
наркопотребителей — вопрос будущего. Да 
еще и не факт, что людей удастся отучить от 
наркотиков…
— Вы забываете о том, что реабилитация — это 
важнейший ресурс борьбы не только с незакон-
ным оборотом наркотиков, но и с преступностью 
в целом. Потребитель героина в месяц тратит при-
близительно $3 тыс. на его покупку. То есть около 
$36 тыс. в год. А ведь он не зарабатывает эти день-
ги, а добывает их, совершая преступления, отни-
мая их у экономически активного населения. Под-
спудно наркопотребитель понимает, что надо ос-
вободиться от зависимости, но не знает, как это сде-
лать. И здесь ему должно помочь государство.
— Вы собираетесь поднять все эти темы на пре-
зидиуме Госсовета? Но ведь есть вероятность, 
что вас не услышат.
— Мы не можем делать вид, что решаем эту про-
блему, мы ее должны именно решить. Это моя гра-
жданская позиция.

По определению экспертов ООН, каждый дол-
лар или рубль, вложенный в реабилитацию, по-
зволяет экономить в 10–12 раз больше. Вот вам 
пример. ФСКН и МВД ежегодно привлекают к уго-
ловной ответственности за преступления, связан-
ные с наркотиками, 140 тыс. человек. Примерно 

100 тыс. из них привлекается к уголовной ответ-
ственности за хранение наркотиков для личного 
потребления, то есть без цели сбыта. При этом за-
траты на то, чтобы найти эти 100 тыс. человек, рас-
следовать их дела и отправить по этапу, составляют 
96 млрд руб. ежегодно. Мы же предлагаем потра-
тить 1,5 млрд руб. на то, чтобы не сажать людей, а 
определить их в реабилитационные центры. И не 
надо быть финансистом, чтобы понять, что это зна-
чительно дешевле.
— По инициативе ФСКН в законодательство 
было введено альтернативное наказание для 
потребителей наркотиков, которые могут из-
бежать привлечения к ответственности, если 
добровольно пройдут соответствующее лече-
ние. Эта система работает?
— На сегодняшний день судами вынесено око-
ло 30 тыс. таких решений. Осужденные долж-
ны пройти реабилитацию, но вопрос — где? По-
скольку государство не финансирует неправи-
тельственные организации, они не обязаны при-
нимать этих людей на реабилитацию.
— Неисполнение решений суда влечет за со-
бой ответственность.
— Ответственность только для самого наркопо-
требителя. Он человек зависимый, и для него по-
вторное наказание не является лекарством.
— Получается замкнутый круг...
— В том-то и дело. Мы как раз предлагаем его разо-
мкнуть. Принять решение, которое, как мне пред-
ставляется, является самым что ни на есть государ-
ственным решением в интересах всего общества.
— Ваши оппоненты считают, что ФСКН выби-
вает дополнительное финансирование, рас-
считывая распоряжаться этими деньгами.
— Распорядителями этих средств выступит не 
ФСКН, а региональные власти. Мы же лишь долж-
ны будем координировать эту работу. И мы ее уже 
проводим с некоторыми регионами. Но абсолют-
ное большинство из них являются дотационны-
ми, поэтому если и изыскивают средства на реа-
билитационные программы, то весьма незначи-
тельные. Без господдержки эту проблему никак 
не решить.

«Принято решение не трогать  
и к этому вопросу  
больше не возвращаться»
— В прошлом году, казалось, в целом удалось 
решить проблемы, связанные с распростра-
нением спайсов. Однако, по сведениям из ва-
шей службы, сейчас на Россию обрушился но-
вый вал синтетических наркотиков, в том чи-
сле c Украины.
— Нам удалось, я бы сказал, купировать ситуацию 
с распространением спайсов, употребление кото-
рых приводило к тяжелым отравлениям и леталь-
ным исходам. Был разработан и принят закон, да-
ющий право оперативно принимать решения по 
новым видам синтетических наркотиков. Благо-
даря этому только с начала 2015 года удалось за-
претить оборот 65 новых наркотических веществ. 
Подготовлены документы еще на 15 веществ, ко-
торые мы собираемся поставить под контроль. 
Кроме того, за это время мы наработали специ-
альные оперативные и следственные техноло-
гии, позволяющие нам быстро выходить на рас-
пространителей наркотиков, которые, пытаясь 
минимизировать собственные риски, использу-
ют для этого интернет и электронные кошельки.

Возвращаясь к вашему вопросу, хочу отметить, 
что из-за тяжелой экономической ситуации на Ук-
раине многие жители этой страны пытаются най-
ти заработки за ее пределами, прежде всего в Рос-
сии. У нас с Украиной безвизовый режим, поэто-
му ее граждане свободно въезжают на террито-
рию России. При этом мы отметили, что в послед-
нее время увеличилось, причем заметно, количе-
ство решений судов Украины об условно-досроч-
ном освобождении лиц, осужденных за наркоти-
ки. За первые пять месяцев этого года у нас почти 
на 50% было больше арестовано граждан Украи-
ны, в том числе ранее судимых на родине за пре-
ступления, связанные с наркотиками. Наркоти-
ки, в том числе спайсы, как правило, имеют про-
исхождение из Юго-Восточной Азии, а их распро-
странителями, в том числе через интернет, все ча-
ще выступают граждане Украины. В этих схемах 
задействованы и украинские банки. Мы зафикси-
ровали, например, перечисления средств, выру-
ченных от реализации крупных партий наркоти-
ков, на счета Приватбанка Игоря Коломойского.

— Вы сотрудничаете с правоохранительными 
органами Украины в сфере противодействия 
обороту наркотиков?
— Сейчас, к сожалению, обмен информацией 
резко сократился. Мы не получаем ответы на на-
ши запросы, но видим, что деньги от наркотиков 
идут в Одессу, Николаев и другие портовые горо-
да, а также в Киев.
— Российская Федерация постоянно вклады-
вает средства в развитие правоохранитель-
ных органов Центральной Азии, в том числе 
Таджикистана, для противодействия экспор-
ту афганских наркотиков в нашу страну. Од-
нако не меньшие инвестиции Таджикистан 
получает из США. С чем это связано?
— С началом военной операции в Афганистане 
произошел более чем 40-кратный рост производ-
ства героина. Это гигантское количество наркоти-
ков, примерно на $100 млрд ежегодно, которые 
реализуются, понятно, на далеких рынках сбыта. 
Они поступают в Россию, Китай, Европу, США, то 
есть государства, где у людей более высокий уро-
вень жизни. Однако наши призывы к НАТО о том, 
чтобы там предприняли серьезные усилия для 
ликвидации наркопроизводства в Афганистане, 
не находят отклика. Нам говорят, например, что 
они не могут лишать афганских крестьян их един-
ственного источника доходов. И поэтому основ-
ные усилия они предпринимают для того, чтобы 
сконцентрировать свои полицейские и военные 
силы в таких странах-транзитерах, как Таджикис-
тан, Узбекистан и Казахстан. Таким образом, на-
ркопроизводство в Афганистане ими виртуозно 
используется для наращивания своего присутст-
вия в других государствах.
— «Талибан» выступал против производства и 
распространения наркотиков, а какую пози-
цию занимает «Исламское государство»?
— По нашим данным, игиловцы являются актив-
ными транзитерами наркотиков из Афганистана 
в Африку, а оттуда — в Европу. У них в обороте на-
ходятся наркотики на миллиарды долларов — и, 
чем дальше дестабилизируется обстановка в реги-
оне, где действуют боевики «Исламского государ-
ства», тем больше наркотрафик.
— В начале года в связи с кризисом речь шла о 
возможной ликвидации Госнаркоконтроля с 
передачей его функций МВД. Как вам удалось 
сохранить службу?
— В начале года была развернута целая кампа-
ния против ФСКН. Ставилась под сомнение це-
лесообразность существования службы и эффек-
тивность ее работы. Эффективность оценивалась 
представителями государственной власти и раз-
личных правоохранительных органов, включая 
Генпрокуратуру. Было установлено, что по обще-
му количеству уголовных дел, связанных с нарко-
тиками, доминирует МВД. Приблизительно 60% 
уголовных дел. Но если посмотреть на структуру 
этих дел, то большинство возбуждаемых полици-
ей — в отношении лиц, хранящих наркотики без 
цели сбыта. Специализация же ФСКН — уголов-
ные дела в отношении организованных групп. 
90% таких групп ликвидирует ФСКН России и 
только 10% — МВД. Лидируем мы и по объемам 
изъятых наркотиков, и по количеству дел, связан-
ных с отмыванием криминальных средств в этой 
сфере. За минувший год по нашим делам были 
арестованы активы организованной наркопре-
ступности на 1 млрд руб.!
— То есть служба остается?
— Да, принято решение не трогать (ФСКН.—  

”
Ъ“) 

и к этому вопросу больше не возвращаться.
— Имя вашего заместителя Николая Аулова 
упоминается в недавно обнародованных про-
куратурой Испании материалах уголовного де-
ла в отношении Геннадия Петрова и Александ-
ра Малышева, которых она считает лидерами 
российской организованной преступности.
— Аулов в декабре 1992 года был заместителем ру-
ководителя регионального управления по борьбе 
с организованной преступностью, и тогда он как 
раз возглавлял операцию, в ходе которой было за-
держано 17 участников ОПГ во главе с Малышевым 
и Петровым. Они были осуждены в России, а затем 
уехали в Испанию, разместили там свои активы и в 
течение длительного времени жили и процветали. 
Естественно, в ходе разработки у сотрудников тог-
дашней милиции были источники в этой ОПГ. Тем 
более что, работая в преступной среде, надо иметь 
оперативную информацию… Именно Аулов опре-
делил их за решетку, и это доказанный юридиче-
ски факт. А то, что сейчас все это передергивается, 
это уже грязные политические игры.

Интервью взял  
Максим Варывдин

«Повторное наказание  
не является лекарством»
Глава ФСКН Виктор Иванов о госпрограмме, оказавшейся без господдержкиВ Сочи суд прекратил производ-

ство в отношении коллекционе-
ра, который обвинялся в публич-
ной демонстрации нацистской 
символики: Дмитрий Лазарен-
ко пытался через интернет про-
дать форму морского кадета Тре-
тьего рейха. Адвокату господина 
Лазаренко удалось прекратить 
административное дело в свя-
зи с истечением срока давности, 
но само производство в отноше-
нии коллекционера он считает 
незаконным. Дело Дмитрия Ла-
заренко стало одним из десят-
ков, начатых перед празднова-
нием 70-летия Победы в Великой 
Отечественной войне. При этом 
российские суды не выработали 
единой практики по таким делам. 
Отдельные депутаты Госдумы 
считают, что правки требуют за-
коны о запрете демонстрации на-
цистской символики, однако дру-
гие считают, что во время войны 
на Украине это опрометчиво.

Сочинский коллекционер Дмит-
рий Лазаренко был привлечен к ад-
министративной ответственности 
по ст. 20.3 КоАП РФ («Публичная де-
монстрация нацистской символи-
ки») в марте текущего года. Как сле-
дует из материалов дела, в феврале 
на сайте частных объявлений Avito.
ru он разместил сообщение о прода-
же формы морского кадета нацист-
ской Германии. За бескозырку, брю-
ки и китель он просил 50 тыс. руб. 
Осмотреть товар можно было в его 
лавке на улице Юных Ленинцев. Ту-
да и пришли с обыском сотрудни-
ки сочинской прокуратуры и опе-
ративники центра противодейст-
вия экстремизму управления МВД. 
Мировой суд выписал Дмитрию Ла-
заренко штраф 1 тыс. руб. и конфи-
сковал форму, сказал 

”
Ъ“ адвокат 

коллекционера Александр Попков. 
По его словам, лишившись формы, 
господин Лазаренко решил оспо-
рить судебное решение в вышесто-
ящей инстанции — Центральном 
районном суде Сочи.

На минувшей неделе судья Сер-
гей Мартыненко постановил, что, 
во-первых, административные де-
ла, касающиеся посягательства на 
конституционный строй (а к ним 
относится и ст. 20.3 КоАП РФ), не 
мог рассматривать мировой суд. 
Во-вторых, административное про-
изводство в отношении коллекцио-
нера было прекращено, поскольку 
по его делу истек срок давности (два 
месяца с момента начала производ-
ства). «Конечно, хорошо, что дело 
закрыли, но досадно, что суд не вы-
нес конкретного решения по во-
просу демонстрации символики, а 
значит, судебная практика по-преж-
нему остается неопределенной»,— 
сказал адвокат Попков.

Этой весной, напомним, по всей 
стране прокатилась волна уголов-
ных и административных дел, свя-
занных либо с оскорблением памя-
ти ветеранов, либо с демонстраци-

ей нацистской символики. Одним 
из самых громких стало дело об иг-
рушечных солдатиках. В отноше-
нии продавцов фигурок в форме СС 
в Центральном детском магазине в 
апреле было возбуждено уголов-
ное дело по ст. 282 УК РФ («Разжи-
гание межнациональной розни»), 
оно до сих пор находится в произ-
водстве Следственного комитета. 
Тогда же (см. 

”
Ъ“ от 6 апреля) члены 

ФГБУ «Роспатриотцентр», входяще-
го в структуру Росмолодежи, заяви-
ли, что будут проводить рейды по 
всей стране в поисках нацистской 
символики.

Вопросы демонстрации нацист-
ской символики регулируются за-
коном «О противодействии экстре-
мизму», административной стать-
ей «О запрете демонстрации сим-
волики нацистской Германии» и 
ст. 282 УК РФ. Несмотря на то что 
разъяснения по поводу того, что 
считать демонстрацией нацист-
ской символики, давал еще в 2012 
году Верховный суд, указавший, 
что всегда нужно учитывать кон-
текст, суды в 2014 году назначили 
более 800 штрафов.

Это, впрочем, не способствует 
выработке единой позиции ни у са-
мих коллекционеров, ни у законо-
дателей. Например, на том же сай-
те Avito.ru только в Москве корре-
спондент 

”
Ъ“ обнаружил более 30 

объявлений, касающихся продажи 
исторической нацистской атрибу-
тики — от марок и орденов до ки-
телей и фуражек. При этом лишь на 
отдельных предметах свастика или 
руны СС замазаны.

«Практика по статье слишком 
разношерстная, одно решение мо-
жет не соответствовать другому. Это 
проблема»,— говорит глава коми-
тета Госдумы по гражданскому, уго-
ловному, арбитражному и процес-
суальному законодательству Павел 
Крашенинников. Как заявил парла-
ментарий 

”
Ъ“, статьям, касающим-

ся демонстрации нацистской сим-
волики, требуется не только оче-
редное разъяснение. «Думаю, нуж-
ны уточняющие поправки, а судам 
нужно внимательно разбираться в 
каждом конкретном случае»,— счи-
тает он. Его коллега из комитета по 
делам общественных объединений 
Ярослав Нилов (ЛДПР) заявил 

”
Ъ“, 

что категорически против любых 
поправок к действующим законам. 
«Если есть необходимость в прода-
же исторической атрибутики, то 
незачем ее демонстрировать, луч-
ше описать в объявлении, а пока-
зывать лично»,— убежден он. Кро-
ме того, господин Нилов считает, 
что в нынешних обстоятельствах 
поправки к законам выглядели бы 
двусмысленно: «Ставить в Госдуме 
такой вопрос на фоне того, что тво-
рится на Украине, в год 70-летия По-
беды в Великой Отечественной вой-
не, когда новой угрозой становится 
ИГИЛ, как минимум аморально».

Григорий Туманов

Форма сошла с рук
Прекращено дело о публичной 
демонстрации нацистской символики

Виктор Иванов подсчитал, почему надо  
вкладывать средства в реабилитацию 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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Замоскворецкий суд Москвы 
вчера вынес приговор по громко-
му делу о хищении 39,5 млн руб., 
выделенных из бюджета на под-
готовку саммита стран АТЭС, 
а также о покушении на хищение 
еще 60 млн руб. Бывший заме-
ститель главы Минрегионразви-
тия Роман Панов получил шесть 
с половиной лет колонии обще-
го режима, его подельники, сре-
ди которых был руководитель 
ФКУ «Дальневосточная дирек-
ция Минрегионразвития Рос-
сии» Олег Букалов, также были 
приговорены к лишению свобо-
ды на различные сроки. Подсуди-
мые настаивали на оправдатель-
ном приговоре, поэтому решение 
суда будут обжаловать.

Оглашение приговора бывшим 
заместителю главы Минрегионраз-
вития Роману Панову, руководите-
лю ФКУ «Дальневосточная дирек-
ция Минрегионразвития России» 
Олегу Букалову, директору ООО «ГК 

”
Контроль“» Роману Барбашову и ди-

ректору ООО «Стройсервис» Алек-
сею Кудрявцеву заняло в суде пять 
с половиной часов. Все четверо бы-
ли признаны виновными в «осо-
бо крупном мошенничестве» (ч. 4 
ст. 159 УК РФ), в результате которо-
го было похищено 39,5 млн руб., вы-
деленных на создание Центра меж-
дународного сотрудничества Азиат-
ско-Тихоокеанского региона и дру-
гие объекты саммита АТЭС. Руково-
дителем преступной группы суд на-
звал Романа Панова.

Как не раз писал 
”
Ъ“, для прове-

дения саммита АТЭС в 2012 году пра-
вительство РФ планировало возве-
сти на Дальнем Востоке целый ряд 
крупных объектов. В июне 2012 года 
руководство Дальневосточной ди-
рекции Минрегионразвития прове-
ло конкурс на инженерное и научно-

техническое сопровождение стро-
ительства объектов саммита, кото-
рый выиграло ООО «ГК 

”
Контроль“» 

Романа Барбашова. Победу в тендере 
ему, по версии следствия, обеспечил 
сам заказчик. Однако, как выяснили 
следователи, к моменту заключения 
контракта все объекты уже были по-
строены. Мало того, ООО «ГК 

”
Контр-

оль“», не имея необходимого штата 
сотрудников, должно было по кон-
тракту также осуществлять надзор 
за строительством и реконструкци-
ей объектов для проведения самми-
та. Именно за это, по версии следст-
вия, ООО «ГК 

”
Контроль“» и получи-

ло несколько десятков миллионов 
рублей. Деньги были переведены 
на счета ООО «Стройсервис» Алексея 

Кудрявцева и обналичены. По дан-
ным следствия, похищенные день-
ги Роман Барбашов якобы разделил 
с участниками аферы.

В результате по материалам, со-
бранным главным управлением 
экономической безопасности и про-
тиводействия коррупции МВД РФ, 
следственный департамент ведом-
ства возбудил осенью 2011 года уго-
ловное дело. По результатам рассле-
дования фигурантам были вмене-
ны в вину два эпизода. Помимо хи-
щения 39,5 млн руб. их обвинили в 
покушении на хищение еще 60 млн 
руб. Такой откат обвиняемые, по 
версии следствия, намеревались по-
лучить от представителей СОГАЗа за 
заключение контракта на страхова-
ние недостроенных на тот момент 
объектов саммита. Довести свой за-
мысел до конца у фигурантов дела 
не получилось.

Первым был задержан Роман Па-
нов (в то время он уже был предсе-
дателем правительства Пермского 

края), затем взяли под стражу Олега 
Букалова, Романа Барбашова и Алек-
сея Кудрявцева. Помимо обвинения 
в мошенничестве и покушении на 
него Роману Барбашову и Алексею 
Кудрявцеву также инкриминирова-
ли «отмывание похищенных бюд-
жетных средств» (ст. 174 УК РФ).

Следует отметить, что в сентябре 
прошлого года Замоскворецкий суд 
не стал рассматривать это уголовное 
дело из-за допущенных следствием 
нарушений. Суд тогда пришел к вы-
воду, что следствием были допуще-
ны нарушения УПК, а в самом деле 
не хватает конкретики.

После того как нарушения были 
устранены, материалы дела вновь 
вернулись в суд. В ходе прений сто-
рон гособвинение требовало при-
говорить Романа Панова к восьми 
годам лишения свободы и штрафу 
в размере 1 млн руб., остальных фи-
гурантов — также к заключению, 
но на сроки от трех до семи лет. За-
щита подсудимых, в свою очередь, 
просила их полностью оправдать, 
считая, что следствию так и не уда-
лось доказать причастность обви-
няемых к преступлению. В частно-
сти, говорил адвокат Олега Бука-
лова Роман Глинин, «защита счи-
тает, что в ходе судебного разбира-
тельства обвинение не нашло под-
тверждения исследованным дока-
зательствам».

Однако суд счел вину подсуди-
мых доказанной и приговорил Ро-
мана Панова к шести с половиной 
годам колонии общего режима, Оле-
га Букалова — к пяти с половиной 
годам, Романа Барбашова — к четы-
рем с половиной годам, Алексея Куд-
рявцева — к двум годам восьми ме-
сяцам. Защита и осужденные с при-
говором не согласились и будут его 
обжаловать.

Юрий Сенаторов

Миллионы АТЭС  
пересчитали на сроки заключения
Фигурантам дела о громком хищении вынесен приговор Вчера пленум Верховного суда 

(ВС) РФ предложил существен-
но расширить круг лиц, подпа-
дающих под уголовную ответст-
венность по делам о легализации 
(отмывании) преступных доходов. 
К ним, считают в ВС, должны быть 
отнесены люди, получающие до-
ходы от неуплаты налогов и тамо-
женных платежей и даже килле-
ры, совершающие преступления 
по найму. С другой сторо ны, счи-
тают в ВС, легализация не долж-
на распространяться на такие пре-
ступления, как покупка вором еды 
на средства, вырученные от реа-
лизации краденого.

Председатель судебной колле-
гии по уголовным делам ВС Влади-
мир Давыдов предложил рассматри-
вать легализацию преступно добы-
того имущества в качестве отдельно-
го преступления независимо от того, 
признан ли был ранее судом факт не-
законного завладения этим имуще-
ством. В данном случае определять 
преступный характер легализуемого 
имущества предлагается судьям, опи-
раясь на показания свидетелей или 
потерпевших. Круг имущества, кото-
рое может быть отнесено к «добыто-
му преступным путем», расширяется 
и за счет его принадлежности к кате-
гории «ограниченного в гражданском 
обороте». К таковым могут относиться 
оружие, наркотики, художественные 
ценности, драгоценные камни и да-
же ценные сорта промысловых рыб. 
В этом случае, рассказали участни-
ки пленума, «необязательно доказы-
вать преступность их приобретения» 
— любые сделки со средствами, полу-
ченными от реализации этих пред-
метов, будут считаться легализацией, 
подпадающей под соответствующие 
ст. 174, ст. 174.1 и ст. 175 УК РФ.

Кстати, в постановлении пленума 
предлагается считать «преступным» 
и имущество, на которое может быть 
наложено взыскание из-за неуплаты 
налогов, таможенных платежей или 

пошлин. А при определении момен-
та окончания легализации доклад-
чик предложил считать завершение 
расчета наличными или с помощью 
электронных карт за приобретен-
ные товары, перевод рублей в валю-
ту или отдачу банковскому служаще-
му распоряжения о переводе денег 
на другой счет.

При этом предложено считать 
соисполнителями легализации не 
только непосредственных участни-
ков преступных сделок, но и «лиц, 
без которых их совершение было не-
возможно». К таковым, по мнению 
разработчиков проекта постановле-
ния, относятся работники банков, 
государственные регистраторы, осу-
ществляющие контроль за правом 
на ценные бумаги, и нотариусы, ре-
гистрирующие фиктивные сделки. К 
ним, считают в ВС, должны относить-
ся даже киллеры, получающие доход 
от убийства по найму, если они в по-
следующем использовали свой гоно-
рар, например, для приобретения 
имущества.

В случае же, если лицом было со-
вершено несколько эпизодов хище-
ния, а легализовать удалось лишь 
часть доходов, в проекте постановле-
ния предложено считать, что его умы-
сел был направлен на отмывание 
всех незаконно полученных средств. 
Или, как вариант, являлся покушени-
ем на их легализацию (ст. 30 УК).

Отметим, как считают участни-
ки пленума, легализацией не долж-
на считаться покупка мелкими вора-
ми еды и напитков на средства, выру-
ченные от продажи краденого. Подоб-
ные действия, как сказано в проекте 
постановления, «не могут свидетель-
ствовать об умысле на легализацию 
имущества, добытого преступным пу-
тем». Хотя правоохранительные орга-
ны именно за счет подобных престу-
плений часто пытаются улучшить ве-
домственную отчетность в раскрыва-
емости легализаций.

Алексей Соковнин

Отмыватели кровью
Гонорары убийц по найму  
отнесут к легализации преступных доходов

Бывшего замглавы  
Минрегионразвития  
Романа Панова (слева)  
суд счел руководителем  
группы мошенников   
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

«Газпромбанк вправе потребо-
вать от 

”
Дальспецстроя“ досрочно-

го погашения ссудной задолженно-
сти»,— подчеркнул господин Цели-
щев, попросив до 10 июня предо-
ставить информацию о сроках ее 
погашения, текущем статусе расче-
тов по контрактам на строительст-
во Восточного, а также о финансо-
вых источниках исполнения обя-
зательств. Было ли это сделано, в 
«Дальспецстрое» уточнить не смо-
гли. В пресс-службе Газпромбанка от 
комментариев отказались.

Банкиры не впервые обращают 
внимание на проблемы «Дальспец-
строя». По сведениям 

”
Ъ“, 29 мая 

член правления ВТБ Валерий Лу-
кьяненко направил в аппарат пра-

вительства письмо №43/411000, 
в котором утверждал, что задол-
женность предприятия перед бан-
ком по основному долгу составля-
ет 4,4 млрд руб., из которых 1,38 мл-
рд руб.— просроченная задолжен-
ность. Поводом для письма стали 
сказанные на совещании у вице-
премьера Дмитрия Рогозина сло-
ва Александра Волосова. Тогда, по 
словам одного из участников сове-
щания, директор Спецстроя зая-
вил, что вся задолженность дальне-
восточного филиала агентства пе-
ред ВТБ погашена. Господин Лукья-
ненко утверждает в документе, что 
«Дальспецстрой» перечислил банку 
25 мая только 34,61 млн руб. в счет 
погашения просроченной задол-
женности по процентам за апрель 
2015 года. По информации 

”
Ъ“, оз-

накомившись с документом, госпо-
дин Рогозин потребовал от Спец-
строя «четко исполнять обязатель-
ства перед госбанком». В пресс-
службе ВТБ вчера от комментариев 
отказались.

А 20 мая, на другом совещании, 
Дмитрий Рогозин открыто заявил, 
что «Дальспецстрой» был доведен 
прежним руководством «фактиче-
ски до банкротства» (например, экс-
глава «Дальспецстроя» Юрий Хриз-
ман обвиняется в хищении 1,8 мл-
рд руб.). Для исправления дела Мин-
фин подготовил поправки к феде-
ральному бюджету на 2015 год и пла-
новый период 2016–2017 годов, со-
гласно которым бюджетные ассиг-
нования на создание инфраструк-
туры Восточного уменьшаются на 
20 млрд руб. Эти деньги не будут ис-

пользованы Роскосмосом в 2015 го-
ду (в связи с решением о строитель-
стве 11 объектов пускового мини-
мума из 20 предусмотренных ра-
нее) и будут переданы «Дальспец-

строю» для пополнения оборотных 
средств. Напомним, что в апреле те-
кущего года Генпрокуратура не смо-
гла добиться от предприятия инфор-
мации о расходовании 16 млрд руб., 

ранее выделенных на стройку Вос-
точного (см. 

”
Ъ“ от 1 апреля).

Павел Кошеленко,  
Благовещенск;  
Иван Сафронов

Просрочка преткновения

ГИБДД в ближайшее время пре-
кратит требовать от граждан мед-
справку при получении между-
народных водительских прав, 
а также российских национальных 
удостоверений взамен утерян-
ных, испорченных и украденных. 
Соответствующее требование 
в МВД направила Генпрокура-
тура. В результате действий Го-
савтоинспекции десятки тысяч 
граждан тратят время на сбор ме-
дицинских заключений, а траты 
на оформление медсправок могут 
составлять 4–7 тыс. руб.

Как стало известно 
”
Ъ“, Генпро-

куратура направила в МВД письмо, 
в котором предлагает уточнить пе-
речень случаев, когда ГИБДД имеет 
право требовать от граждан меди-
цинскую справку. Сегодня инспек-
торы требуют справку при замене 
и получении прав, в том числе если 
удостоверение потеряно, украде-
но или пришло в негодность. Кро-
ме того, справку требуют, если вы-
даются международные водитель-
ские удостоверения (МВУ) либо рос-
сийские права меняются в связи со 
сменой фамилии. В Генпрокуратуре 
считают, что эти требования проти-
воречат закону «О безопасности до-
рожного движения». Согласно это-
му документу, медсправка требует-
ся только в трех случаях: при полу-
чении прав водителем после обуче-
ния в автошколе, по истечении сро-
ка действия удостоверения (10 лет), 
а также в случае, если водитель ра-
нее был лишен прав за вождение в 
пьяном виде.

Еще весной 2015 года обраще-
ние по этому поводу в Генпрокура-

туру направил замглавы обществен-
ного совета при МВД по Москве Вик-
тор Травин (письмо с требованием 
прекратить незаконные действия 
также было направлено в ГИБДД). 
«Один из самых распространенных 
случаев, наверное, это физический 
износ прав,— пояснил 

”
Ъ“ господин 

Травин.— До 2011 года выдавались 
пластиковые права, они были до-
вольно износостойкими, а послед-
ние годы выдаются бумажные». Гра-
жданам приходилось предъявлять 
справки и при получении МВУ: по 
данным ГИБДД, в 2014 году в России 
было выдано 77,4 тыс. международ-
ных удостоверений. 

Проблема, по словам Виктора 
Травина, заключается в том, что по-
лучить медсправку с апреля 2014 го-
да стало гораздо сложнее. Для этого 
помимо осмотра у врачей в медко-
миссии нужно предъявить заключе-
ния из государственных психонев-
рологических и наркологических 
диспансеров, а в отдельных случа-
ях — пройти электроэнцефалогра-
фию (ЭЭГ). Поскольку все эти услуги 
платные, стоимость медсправки мо-
жет доходить до 7 тыс. руб. «Сумма 
довольно внушительная, у жителей 
регионов порой такого размера зар-
плата»,— говорит господин Травин. 
Еще в начале 2015 года Минздрав со-
бирался упростить процедуру ме-
досмотров (исключив осмотр хирур-
га, ЭЭГ и другие этапы) и подготовил 
проект ведомственного приказа 
(
”
Ъ“ сообщал о нем 20 января). Но до-

кумент так и не был принят, хотя эта 
проблема ранее обсуждалась на со-
вещании у премьера Дмитрия Мед-
ведева. В пресс-службе Минздрава 

”
Ъ“ вчера пообещали, что приказ в 

ближайшее время будет направлен 
на регистрацию в Минюст.

Тем временем ГИБДД еще в апре-
ле объясняла Виктору Травину: поря-
док обмена и выдачи прав установ-
лен постановлением правительст-
ва РФ №1097. В постановлении ска-
зано, что медсправка нужна всегда. 
Начальник отдела Генпрокуратуры 
по надзору за исполнением законов 
о промышленности и дорожной без-
опасности Александр Русецкий ука-
зывает, что МВД должно внести изме-
нения в постановление. А пока прав-
ки не внесены, ГИБДД обязана при 
замене прав руководствоваться тре-
бованиями закона, а не постановле-
ния правительства. 

В ГИБДД представление прокура-
туры не получали. «После поступле-
ния в ведомство соответствующих 
документов они будут всесторонне 
изучены, после чего будут подготов-
лены необходимые проекты разъяс-
нений и поправок»,— заявили 

”
Ъ“ в 

пресс-службе Госавтоинспекции.
«Конечно, нужно придерживать-

ся критериев, заложенных в феде-
ральном законе,— говорит первый 
зампред комитета Госдумы по гос-
строительству Вячеслав Лысаков.— 
Тем не менее проблема контроля 
за состоянием здоровья водителей 
остается. Система диспансерного на-
блюдения разрушена, частные кли-
ники данные о здоровье граждан 
государству не дают. Сейчас нужно 
обеспечить по крайней мере тоталь-
ный контроль здоровья водителей-
новичков, чтобы не допускать на до-
роги наркоманов и алкоголиков».

Иван Буранов

Водителям сократят  
медицинские расходы
Генпрокуратура предлагает реже требовать справки
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В Женеве вчера открылись пе-
реговоры по урегулированию 
в Йемене, которые проходят 
при посредничестве ООН. Экс-
перты предполагают, что для 
прекращения конфликта меж-
ду правительственными силами 
и повстанцами-хуситами потре-
буется несколько раундов таких 
встреч. Между тем в распоряже-
нии международного сообщества 
осталось не так уж много времени 
— глава Международного комите-
та Красного Креста (МККК) в Йе-
мене СЕДРИК ШВАЙЦЕР заявил 
корреспонденту ”Ъ“ ЕЛЕНЕ ЧЕР-
НЕНКО, что на страну надвигается 
гуманитарная катастрофа.

— Что Красный Крест больше 
всего беспокоит в ситуации в 
Йемене?
— У нас три основные озабоченно-
сти относительно гуманитарной си-
туации в этой стране. Первая — это 
острый дефицит горючего. Это очень 
серьезная проблема. В Йемене нет 
централизованной системы элек-
троснабжения, все работает на гене-
раторах, включая больницы и насос-
ные станции. Но скоро эти генерато-
ры могут полностью перестать рабо-
тать. Несколько больниц уже закры-
лось. Но хуже всего сейчас ситуация с 
водоснабжением. Если перестанут ра-
ботать насосные станции, гуманитар-
ной катастрофы не избежать.

Мы пытаемся привлечь внимание 
сил, влияющих на ситуацию в Йеме-
не, к этой проблеме уже несколь-

ко недель. Поставки гуманитарны-
ми организациями воды и горючего 
в страну проблему не решат. Это не-
возможно. Мы говорим о снабжении 
26 млн человек.
— А что нужно сделать?
— Нужно позволить системе коммер-
ческих отношений в стране зарабо-
тать как прежде. Это позволит нала-
дить снабжение страны горючим.
— Что мешает этому?
— Прежде всего этому мешает неофи-
циальная блокада Йемена с моря. Тан-
керы с горючим просто не могут при-
близиться к побережью. Во время не-
давней гуманитарной паузы ряду тан-
керов удалось прорваться, но этого 
просто недостаточно.
— А кем введена блокада?
— Коалицией (военной.— 

”
Ъ“) во гла-

ве с Саудовской Аравией. Вторая при-
чина обострения гуманитарной си-
туации — это продолжающиеся бои 
(между хуситами и представителями 
властей.— 

”
Ъ“) на территории само-

го Йемена.
— Вы говорили о трех гуманитар-
ных проблемах…
— Да, вторая — это обостряющаяся 
нехватка продовольствия. 90% про-
дуктов в Йемене импортируется из-
за рубежа. На сегодняшний день по-
ставки фактически прекратились. В 
Йемене еще есть запасы продоволь-
ствия, но они тоже быстро заканчи-
ваются. Уже сейчас цены на продук-
ты выросли в шесть-семь раз по срав-
нению с началом года, а возможности 
заработать денег у людей все меньше. 
Чтобы решить эту проблему, нужно 

снять блокаду и остановить бои. Тре-
тья проблема — дефицит лекарствен-
ных препаратов.
— Сколько времени есть на реше-
ние этих вопросов?
— Нет времени. Мы говорим об этих 
проблемах уже четыре-пять недель, 
но ситуация только ухудшается. Вре-
мени на разговоры больше не оста-
лось. Решать вопросы нужно сегодня.
— Сколько людей погибло с нача-
ла конфликта?
— Оценить число жертв этого кон-
фликта очень сложно. Эксперты ООН 
говорят о более 2 тыс. погибших. Я ду-
маю, что жертв больше. Воюющие сто-
роны считают число погибших ком-
батантов стратегической информаци-
ей и не раскрывают ее. А многих по-
гибших гражданских сразу же хоро-
нят, не отправляя в больницы.
— Оказывает ли Россия помощь 
МККК в Йемене?
— Мы знаем, что российские власти 
очень озабочены гуманитарной си-
туацией в Йемене. В ходе моего ви-
зита в Москву я обсуждал возможные 
совместные меры с представителя-
ми российских госструктур. Но нам 
важно, чтобы предоставляемая по-
мощь не имела политической окра-
ски. А в Йемене все воспринимается 
через призму политики, даже простое 
указание страны происхождения той 
или иной помощи. Если нам удастся 
договориться с российскими властя-
ми обо всех нюансах, а такие перего-
воры мы запустили, то МККК помо-
жет доставить российскую помощь в 
Йемен.

«Времени на разговоры не осталось»
Представитель Красного Креста о гуманитарной катастрофе в Йемене

В Молдавии вчера подводили ито-
ги местных выборов. Правящие 
прозападные партии, чей рейтинг  
просел из-за коррупционных 
скандалов, показали сносный ре-
зультат, получив власть в боль-
шинстве районов. Пророссийская 
оппозиция закрепилась в нес-
кольких районах и городе Бель-
цы, втором по величине в стране. 
А вот Партия коммунистов, еди-
нолично правившая Молдавией 
с 2001 по 2009 год, похоже, без-
возвратно утратила позиции. Во-
прос о том, кто займет ее место, 
остается открытым. С подробно-
стями — корреспондент ”Ъ“ в Ки-
шиневе ВЛАДИМИР СОЛОВЬЕВ.

На местных выборах в Молдавии 
обошлось без драматического пора-
жения правящих Либерально-демо-
кратической и Демократической пар-
тий, которые находятся у власти по-
следние шесть лет. В 24 районах стра-
ны из 32 эти партии получили боль-
шинство по отдельности или в со-
вокупности. Правда, во многих рай-
центрах в первом туре не удалось вы-
брать мэров — в них пройдет второй 
тур. Точный список таких населен-
ных пунктов ЦИК обнародует сегод-
ня. Во многих из них во второй тур 
вышли кандидаты от пророссийской 
Партии социалистов и от «Нашей пар-
тии» бизнесмена Ренато Усатого (обе 
партии требуют денонсации соглаше-
ния об ассоциации Молдавии с ЕС).

Социалисты, по предварительным 
данным, получили большинство в че-
тырех райсоветах на севере и юге 
страны, а также в муниципальном со-
вете Кишинева. «Наша партия» будет 
контролировать крупные фракции в 
двух районах на севере и большинст-

во в совете второго по величине горо-
да страны Бельцы. Сам Ренато Усатый 
легко выиграл выборы мэра Бельц, 
победив с 72% голосов.

Партии социалистов не удалось в 
первом туре выиграть главную бит-
ву — за Кишинев. Их кандидат в мэ-
ры экс-премьер Зинаида Гречаная 28 
июня сразится во втором туре с дейст-
вующим градоначальником зампре-
дом прозападной Либеральной пар-
тии Дорином Киртоакэ. В первом ту-
ре госпожа Гречаная получила 35,6%, а 
господин Киртоакэ — 37,5%. Действу-
ющий мэр набрал на 5,4 тыс. голосов 
больше, чем его соперница.

Выборы выявили еще один тренд: 
катастрофическое падение популяр-
ности Партии коммунистов. Им уда-
лось взять большинство всего в од-
ном райсовете страны — Дубоссар-
ском. Кандидат компартии в мэры 
Кишинева бизнесмен Василий Кир-
тока финишировал с унизительным 
результатом 4,04%. Напомним, ком-
мунисты во главе с Владимиром Воро-
ниным правили Молдавией с 2001 по 
2009 год, а затем какое-то время оста-
вались мощнейшей политической 
силой. Еще год назад Партия комму-
нистов легко могла выиграть парла-
ментские выборы и вернуться к влас-
ти. Но экс-президент Воронин пошел 
на сотрудничество с прозападными 
силами, исключив в июне 2014 года 
из руководящих органов своей пар-
тии тех, кто был в жесткой оппозиции 
к прозападным властям и выступал за 
присоединение к Таможенному сою-
зу. В итоге рейтинги партии рухнули.

Неплохое выступление прозапад-
ных партий, правление которых в 
Молдавии все больше ассоциирует-
ся с олигархизацией страны и неи-

стребимой коррупцией, эксперты 
объясняют спецификой голосования 
на местных выборах — люди голосу-
ют за конкретного, знакомого им че-
ловека, а не за партию. Эксперт Ин-
ститута развития и социальных ини-
циатив (IDIS) Viitorul Корнелиу Чу-
ря в разговоре с 

”
Ъ“ добавляет, что «у 

Демократической и Либерально-де-
мократической партий серьезные 
структуры на местах». «В том, что по 
районам у партий власти такие пока-
затели, заслуга их административно-
го ресурса»,— соглашается бывший 
постпред Молдавии при ООН анали-
тик Алексей Тулбуре.

Кроме того, по его словам, оппози-
ция в стране еще недостаточно окре-
пла, а альтернатива только нарожда-
ется. «Кто эта альтернатива — хоро-
ший вопрос. Коммунисты как оппо-
зиция исчезли. Социалисты, претен-
дующие на их место, пока его не заня-
ли. Неплохие результаты у Усатого,— 
отмечает господин Тулбуре.— Кроме 
того, мы увидели, что проблема укра-
денного миллиарда (речь идет о схе-
мах по выводу из трех молдавских 
банков €1 млрд, в причастности к ко-
торым оппозиция обвиняет партии 
власти.— 

”
Ъ“) не так беспокоит жите-

лей страны, как экспертов и аналити-
ков в Кишиневе».

Глава аналитического центра 
Politicon Анатол Цэрану в разговоре с 

”
Ъ“ также констатирует, что правящие 

проевропейские партии «благополуч-
но пережили большой испуг». «Они 
понесли потери, но потери меньше 
предполагавшихся. Левый же пророс-
сийский лагерь пока не в состоянии в 
полной мере использовать промахи 
и слабость проевропейцев»,— уверен 
господин Цэрану.

Молдавские коммунисты 
отступили к райсовету
Демократы удерживают районы,  
пророссийская оппозиция занимает крупные города

Евросоюз восстанавливает  
границы для мигрантов
Гуманитарная катастрофа станет главной темой саммита ЕС

Ситуация с беженцами, ежеднев-
но прибывающими в ЕС через 
Средиземное море, выходит из-
под контроля. Чтобы не дать про-
рваться к себе сотням мигрантов, 
штурмующих поезда междуна-
родного сообщения и пробиваю-
щихся горными тропами, Фран-
ция и Швейцария на минувшей 
неделе возобновили контроль 
на границах с Италией. Еще более 
решительно действуют венгры: 
правительство запустило кампа-
нию, разъясняющую иммигран-
там, что они — нежеланные гости  
в стране, а также потребовало 
возврата порядка задержания не-
легалов на границе. Поиск выхода 
из кризиса, одного из крупнейших 
в истории Евросоюза, станет клю-
чевой темой июньского саммита 
ЕС, затмив для многих его участ-
ников вопрос будущего санкций 
против России.

«Библейский исход»
Ключевая точка, через которую не-
легальные мигранты из стран Север-
ной Африки и Ближнего Востока по-
падают в ЕС,— это Италия. С начала 
года туда прибыло более 50 тыс. бе-
женцев. Впрочем, оставаться в Ита-
лии практически никто из них не хо-
чет. Их мечта — страны Северной Ев-
ропы, предоставляющие беженцам 
лучшие социальные гарантии. Глав-
ная преграда — миграционное зако-
нодательство ЕС, заставляющее им-
мигрантов получать статус беженца 
в стране прибытия. В ожидании это-
го статуса переселенцы вынуждены 
месяцами оставаться в напоминаю-
щих тюрьму приемниках или же бе-
жать оттуда в соседние государства.

В летний сезон, когда число бе-
женцев увеличилось в разы и сот-
ни людей ежедневно успешно пере-
секают Средиземное море, соседи 
Италии перешли к жесткому контр-
олю границ. В минувшие выход-
ные Франция закрыла для мигран-
тов границу в Вентимилье (итальян-
ский пограничный пункт). Тех, кто 
окольными путями смог пробраться 
в Ниццу (за переход горной границы 
нелегальные проводники берут око-
ло €50), снимают с поездов, отправ-
ляющихся в Париж. Схожая ситуа-
ция сложилась и на границе Италии 
с Австрией, которая тоже отправляет 
обратно беженцев, пытающихся пе-
ресечь границу.

Сотни заблокированных в Венти-
милье мигрантов, требующих про-
пустить их во Францию, объяви-
ли голодовку, грозя броситься в мо-
ре со скал, где они разбили свой ла-
герь. Центральный вокзал Милана и 
римский вокзал Тибуртина тем вре-
менем превратились в ночлежки: бе-
женцы спят на полу и в палатках. Бе-
глый осмотр санитарными служба-
ми выявил минимум один случай 
малярии, а также немало кожных за-
болеваний.

Тем временем власти трех обла-
стей Италии — Ломбардии, Валле-
д’Аосты и Трентино — наотрез от-
казались размещать у себя бежен-
цев. «С этим библейским исходом 
невозможно управлять городом»,— 

пояснил глава Ломбардии Роберто 
Марони, под угрозой сокращения 
субсидий запретив мэрам городов 
своей области давать приют новым 
мигрантам.

Впрочем, большинство градона-
чальников и так не горят желанием 
это делать — они опасаются, что раз-
мещение беженцев отрицательно 
скажется на курортном сезоне. Ум-
берто Буратти, мэр облюбованного 
состоятельными россиянами Форте-
деи-Марми, заверил 

”
Ъ“, что в его го-

роде просто нет подходящих струк-
тур для приема мигрантов. «К тому 
же жители уже сетуют, что у нас и так 
полно сенегальцев на пляжах»,— по-
жаловался он.

В свою очередь, премьер стра-
ны Маттео Ренци призвал местных 
управленцев к благоразумию и пре-
дупредил: «Трудно заставить евро-
пейские страны принимать бежен-
цев, если наши собственные регио-
ны не хотят этого делать». Обратил-
ся политик и к руководству ЕС, при-
звав его к более активным действи-
ям: «Кризис нельзя недооценивать. 
До сих пор ответ Европы (на наплыв 
мигрантов.— 

”
Ъ“) был не слишком 

хорошим». Он рассказал, что у Рима 
есть план Б на случай провала даль-
нейших попыток изменить обще-
европейское миграционное зако-
нодательство, но в детали вдавать-
ся не стал.

Мигранты раскалывают 
Евросоюз
Убедить страны Евросоюза принять 
реформу действительно будет не-
просто. Напомним, ранее Евроко-
миссия предложила начать расселе-
ние беженцев, добравшихся до Гре-
ции и Италии, по всей территории 
ЕС. Брюссель определил для каждой 
из европейских стран минимальное 
число мигрантов, которое она долж-
на принять. Ключевой сторонник ре-
формы — Германия. Вместе с тем си-
стема квот вызвала резкую критику 
стран Прибалтики, а также Великоб-
ритании, Испании, Чехии, Слова-
кии, Польши и Венгрии.

Едва ли не самой резкой была 
реакция Будапешта, борющегося с 
наплывом беженцев как из Север-
ной Африки и с Ближнего Востока, 
так и из Косово. По данным венгер-
ской миграционной службы, за пер-
вые пять месяцев текущего года ту-
да прибыло более 54 тыс. беженцев 
(для сравнения: в 2014 году их было 
около 42,5 тыс.). Как рассказал 

”
Ъ“ 

мэр города Ашоттхалом (находится 
на границе с Сербией) Ласло Тороц-
каи, основной поток пришелся на 
февраль.

Правящая партия «Фидес» пред-
ложила разделить переселенцев на 
две группы: политических бежен-
цев и экономических мигрантов, 
прибывающих из «неопасных го-
сударств» (их список правительство 
планирует составить в ближайшем 
будущем). При этом «Фидес» настаи-
вает на возвращении существовав-
шего до 2012 года порядка задержа-
ния нелегалов на границе. Пока ру-
ководство ЕС не запретило эту «не-
гуманную» меру, венгерская поли-

ция сажала нелегальных мигран-
тов в изоляторы временного содер-
жания и только «настоящих» бежен-
цев пропускала в страну.

Для популяризации новой мигра-
ционной политики венгерское пра-
вительство объявило так называе-
мую национальную консультацию 
— анкетирование граждан на тему 
миграции. Ответами «согласен», «от-
части согласен» и «совершенно не со-
гласен» можно отреагировать на та-
кие заявления, как, например, «Пло-
хо проводимая политика Брюссе-
ля в отношении мигрантов связана 
с распространением терроризма» 
или «Вместо мигрантов венгерско-
му правительству нужно поддержи-
вать венгерские семьи». На «консуль-
тацию» правительство потратило бо-
лее €3 млн. Кроме того, в начале ию-
ня по решению правительства Вик-
тора Орбана страну наводнили пла-
каты с призывами к мигрантам ува-
жать местную культуру и не отбирать 
работу у венгров — на эту кампанию 
ушло еще около €1 млн.

Либеральная оппозиция инициа-
тивы властей жестко осудила. Акти-
висты объявили сбор средств на дру-
жественные по отношению к миг-
рантам плакаты. За пять дней уда-
лось собрать €100 тыс. вместо запла-
нированных €10 тыс. На плакатах, 
которые появятся на улицах 1 июля, 
будет написано «Добро пожаловать 
в Венгрию» и «Мы извиняемся за на-
шего премьера». «Речь идет о беспре-
цедентном случае поддержки акции 
оппозиции. Эта акция может запро-
сто перекрыть действие той пропа-
гандистской кампании, которую 
объявило правительство»,— заявил 

”
Ъ“ аналитик центра Republikon Ро-

ланд Рейнер.
Против инициативы венгерских 

властей выступило и руководство 
ЕС. На прошлой неделе Европарла-
мент принял резолюцию, в которой 
назвал запущенную правительством 
Орбана кампанию предвзятой и вво-
дящей в заблуждение. Впрочем, как 
утверждают венгерские эксперты, 
премьер от своей линии отказывать-
ся не намерен. Особенно учитывая 
то, что его точку зрения разделяют 
не только многие венгры, но и влас-
ти целого ряда государств ЕС.

На этой неделе пути выхода из 
кризиса обсудят премьер Италии 
Маттео Ренци, глава британского 
правительства Дэвид Кэмерон и пре-
зидент Франции Франсуа Олланд. А 
25–26 июня в рамках встречи Евро-
пейского совета к дискуссиям под-
ключатся и другие лидеры ЕС. Най-
ти консенсус по вопросу урегулиро-
вания проблемы мигрантов им бу-
дет куда сложнее, чем по теме сохра-
нения существующих санкций про-
тив России, которая также входит в 
повестку грядущего саммита.

Елена Пушкарская, Рим;  
Мария Киселева, Будапешт; 
Галина Дудина,  
Павел Тарасенко

Беженцев из Северной Африки 
и в Италии не ждут, и в сосед-
ние с ней страны не пускают   
ФОТО AP
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Как стало известно 
”
Ъ“, Россий-

ский союз промышленников 
и предпринимателей (РСПП) рас-
критиковал правительственный 
законопроект о передаче полно-
мочий по возбуждению админи-
стративных дел за нарушения 
закона о персональных данных 
от прокуратуры к Роскомназдо-
ру. Это приведет к задержке рас-
смотрения жалоб бизнеса, а так-
же к увеличению бюджетных 
расходов, предупреждает РСПП. 
Но фактически мнения участни-
ков рынка разошлись. Ряд круп-
ных игроков считают, что лучше 
всего в проблемах персональных 
данных разбирается именно Ро-
скомнадзор.

Президент РСПП Александр Шо-
хин 29 мая направил главе Минком-
связи Николаю Никифорову заклю-
чение комиссии РСПП по телекомму-
никациям и информационным тех-
нологиям на поправки в Кодекс об ад-
министративных правонарушениях. 
Законопроект, утвержденный Госду-
мой в первом чтении в феврале, пред-
лагает передать полномочия по воз-
буждению административных дел за 
нарушения законодательства о пер-
сональных данных от прокуратуры 
к Роскомназдору. РСПП с этим не со-

гласен. Как говорится в отзыве (есть у 

”
Ъ“), прокурор в этом вопросе имеет 

«исключительную компетенцию», ко-
торая «обусловлена как необходимо-
стью корректной квалификации пра-
вонарушений в рамках правового по-
ля, так и общественной значимостью 
и потенциальной опасностью право-
нарушения». 

Кроме того, передача полномочий 
потребует дополнительных бюджет-
ных расходов, считают в РСПП. Адми-
нистративные дела возбуждаются по 
месту совершения правонарушения, 
и если прокуратура есть во всех рос-
сийских городах и районах, то подра-
зделения Роскомнадзора — только в 
административных центрах субъек-
тов. При этом на начало года в рее-
стре операторов персональных дан-
ных было включено более 300 тыс. 
организаций. Для реализации попра-
вок придется создавать новые подра-
зделения Роскомнадзора либо уве-
личивать штат и качественно повы-
шать квалификацию его сотрудни-
ков, говорится в заключении. Переда-
ча полномочий может обернуться за-
держками в рассмотрении жалоб биз-
неса, объясняет источник 

”
Ъ“ в РСПП: 

«Айтишный бизнес, как правило, 
мелкий, ему легче жаловаться в про-
куратуру. Прокурор потом сам пишет 

в Роскомнадзор, а у бизнеса есть уве-
ренность, что ты обратился по адресу, 
плюс это добавит жалобе авторитета».

Но это не единственная претензия. 
Законопроект также предлагает рост 
и дифференцирование штрафов за 
нарушения законодательства о персо-
нальных данных. В частности, пред-
лагается государственные и муници-
пальные органы штрафовать лишь 
на 6 тыс. руб., а юрлица — до 50 тыс. 
руб. Бизнес считает, что штрафы долж-
ны быть одинаковыми для всех, ина-
че «существенно нарушается прин-
цип равенства». Вдобавок ответствен-
ность для госорганов снижается, «что 
недопустимо с учетом развития ис-
пользования электронных ресурсов 
при получении госуслуг». «Единствен-
но правильным и корректным подхо-
дом при установлении размера штра-
фов должно являться установление 
санкций с учетом ущерба, причинен-
ного самим нарушением, и полной 
и всесторонней оценки возможных 
негативных последствий»,— полага-
ет РСПП. В пояснительной записке к 
законопроекту говорится, что размер 
штрафа за нарушение законодатель-
ства в области персональных данных 
в Европе значительно превышает рос-
сийский. Так, в Германии предусмо-
трен штраф в размере до €300 тыс. и 

конфискация незаконно полученной 
прибыли; во Франции взыскивается 
до €150–300 тыс. и оборотный штраф; 
в Испании — от €40 тыс. до €600 тыс.; 
в Италии — до €1,5 млн.

В Минкомсвязи от комментариев 
отказались. «Мы не являемся субъек-
том законодательной инициативы. 
Какой законопроект примут, такой и 
будем исполнять»,— сообщил пред-
ставитель Роскомнадзора Вадим Ам-
пелонский. В Генпрокуратуре офици-
альных комментариев вчера не пре-
доставили, но источник 

”
Ъ“ в этом ве-

домстве назвал инициативу «неразум-
ной». Пресс-секретарь премьера Ната-
лья Тимакова не ответила на звонок.

Если законопроект требует затрат 
из федерального бюджета, то, внося 
его, законодатели не должны замал-
чивать этот факт, а готовить финансо-
во-экономическое обоснование, убе-
ждена директор по стратегическим 
проектам Института исследований 
интернета Ирина Левова. Источник 

”
Ъ“ в интернет-отрасли указывает, что 

законодательство о персональных 
данных в России появилось недав-
но и лучше других в нем разбирается 
именно Роскомнадзор, «поэтому пере-
дача полномочий пойдет на пользу».

Роман Рожков, 
Владислав Новый

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20387,79 (–19,29)
РТС 957,38 (+7)
FTSE 100 6710,52 (–74,4)

DAX 30 10984,97 (–211,52)
DJIA* 17796,14 (–102,7)
NASDAQ Composite* 5028,53 (–22,57)

*На 21:11.    По данным агентства Reuters.
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● 61,68тыс. пунктов ● 17,799

 Индексы ведущих фондовых бирж на 15.06.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 16.06.15
Австралийский доллар 42,6779
Английский фунт 85,8421
Белорусский рубль** 36,0051
Датская крона* 83,3050

Доллар США 55,2679
Евро 62,1045
Индийская рупия*** 86,3359
Казахский тенге*** 29,7059

Канадский доллар 44,8203
Китайский юань* 89,0111
Норвежская крона* 71,2178
СДР 77,5370

Сингапурский доллар 41,0121
Новая турецкая лира 20,2025
Украинская гривна* 25,8261
Шведская крона* 67,5044

Швейцарский франк 59,4151
Японская иена*** 44,7513
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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часто требуют терпения, замечает 
заведующий отделом бизнеса

Владимир 
Степанов (Дзагуто)

Если долго сидеть на берегу реки, 
увидишь, как мимо проплывает 
труп врага. Как показывает практи-
ка, эта старая пословица — не самая 
плохая бизнес-стратегия. Особенно, 
если сидеть не на голой земле, а на 
мешке с деньгами.

На прошлой неделе госхолдингу 
«Россети» удалось, кажется, отбиться 
от настойчивых предложений об ин-
вестициях «Роснефтегаза» — одной 
из богатейших российских госком-
паний, накопившей только к кон-
цу 2014 года 85,8 млрд руб. Противо-
действие «Россетей», как писал вчера 

”
Ъ“, объяснить несложно: «Роснеф-

тегаз», совет директоров которо-
го возглавляет президент «Роснеф-
ти» Игорь Сечин, за 30 млрд руб. по-
лучал де-факто контроль над одни-
ми из ключевых сетевых активов: 
проблемной «Ленэнерго» и весьма 
успешной Московской объединен-
ной электросетевой компанией (МО-
ЭСК). Но слово «кажется» совсем не 
лишнее. «Роснефтегаз» умеет ждать.

Эта SPV-компания, собирающая 
дивиденды от долей государства в 
«Роснефти» и «Газпроме», еще в 2012 
году получила от президента раз-
решение стать «инвестором в ТЭК». 
Уже тогда это расценили как карт-
бланш для скупки оставшихся го-
сударственных энергоактивов. Но 
блицкрига не вышло, большинст-
во энергокомпаний остались под 
контролем Росимущества. По сути, 
как поясняли источники 

”
Ъ“, в сфе-

ру прямого влияния «Роснефтегаза» 
отдали только «Интер РАО», где гос-
холдинг и купил блокпакет.

Борьбу, например, за «РусГидро» 
сначала выигрывало правительст-
во: например, в конце 2012 года ви-
це-премьеру Аркадию Дворковичу 
удалось практически вынудить со-
вет директоров энергокомпании 
проголосовать за схему вложений 
в дальневосточные ТЭС, при кото-
рой деньги «Роснефтегаза» уходи-
ли на проекты не напрямую, а через 
дивиденды в федеральный бюджет. 
Тогда тоже казалось, что компанию 
удалось увести от «инвестора по ука-
зу президента», но уже в 2014 году 
выяснилось, что с выводами пото-
ропились.

В условиях кризиса бюджету 
стало сложнее находить деньги на 
инвестиции, так что выделение 
средств «Роснефтегаза» на проекты 
«РусГидро» в Абхазии и Киргизии не 
встретило возражений. Затем гос-
холдингу отдали вложения в энер-
гетику Калининградской области. 
Правительству, похоже, уже не до 
игр в схемы контроля над энергети-
кой, деньги «Роснефтегаза» проще 
завести в отрасль напрямую. Поэто-
му схему госхолдинга по получению 
контроля над «Ленэнерго» и МОЭСК 
я расценивал как вполне проход-
ную и был сильно удивлен, когда ее 
отклонили в пользу докапитализа-
ции за счет государства. Но все-та-
ки лучше немного подождать: вряд 
ли проблемы «Ленэнерго» решит 
один транш госпомощи и не факт, 
что бюджет сможет и в следующий 
раз найти в себе силы спасти энер-
гокомпанию.

вчера

«ЯНДЕКС»

подписал соглашение с прави-
тельством Татарстана, в рам-
ках которого оно откроет дан-
ные для интернет-сервисов, 
сообщили ”Ъ“ в компании. Таким 
образом, «Яндекс» будет создавать 
сервисы для горожан Казани и помо-
жет своей технологической экспер-
тизой в развитии электронных сер-
висов для жителей республики. По-
добное соглашение интернет-ком-
пании подписали с правительством 
Москвы осенью 2014 года. Напри-
мер, на основе открытых данных Мо-
сквы уже запущено мобильное при-
ложение «Яндекс.Парковки» и «Ян-
декс.Транспорт». Роман Рожков

ГРУППА LAFARGE

заморозила проект по созда-
нию цементного производст-
ва в Ростовской области, зая-
вил заместитель губернатора реги-
она Сергей Трифонов. Изначально 
компания рассчитывала на меньшую 
стоимость проекта, указал госпо-
дин Трифонов. Строительство заво-
да мощностью 2 млн тонн в год бы-
ло анонсировано в 2008 году, изна-
чально французская Lafarge плани-
ровала вложить в проект $800 млн. 
 «Интерфакс»

БАНК РОССИИ

предпринял очередной шаг 
по снижению зависимости 
российского финансового ре-
гулирования от рейтинговых 
агентств. Согласно проекту ука-
зания, размещенному на сайте ЦБ, 
предполагается исключить рейтин-
говые оценки депозитариев из чи-
сла критериев их надежности с точ-
ки зрения банковского регулирова-
ния. На возможные потери по опера-
циям с ценными бумагами, разме-
щаемыми банками в депозитариях, 
которые ЦБ относит к высоконадеж-
ным, банки не создают резервы. Та-
кой порядок ЦБ ввел, борясь со схе-
мами вывода денег из банков с по-
мощью сделок с фиктивными цен-
ными бумагами через «карманные» 
депозитарии (схемы Матвея Ури-
на). Критерии надежных депозита-
риев до сих пор включали помимо 
рейтингов определенного уровня та-
кие признаки, как пятилетний стаж 
работы, капитал не менее 250 млн 
руб. и пр. В проекте нового докумен-
та ЦБ предлагается повысить требо-
вания к минимальному капиталу над-
ежных депозитариев до 300 млн руб. 
Иван Кузнецов

АО «ГРУППА Е4»

приобретено группой частных 
инвесторов, они наняли ме-
ждународную консалтинго-
вую компанию Alvarez & Marsal 
для оперативного управления 
и реструктуризации актива, 
говорится в сообщении, прислан-
ном Intellectual Capital от лица неназ-
ванных новых собственников. Сдел-
ку структурировала ИК «Велес Ка-
питал». «Новые инвесторы рассма-
тривают данную сделку как долгос-
рочную инвестицию и высоко оцени-
вают потенциал бизнеса после фи-
нансового оздоровления компа-
нии»,— указывается в сообщении. 
Как сообщал ”Ъ“ 10 сентября, струк-
тура Михаила Абызова Eforg Asset 
Management Limited вышла из капи-
тала АО «Группа Е4», покупатель ак-
тива близок к одному из крупных бан-
ков-кредиторов (Альфа-банк, Сбер-
банк, «Глобэкс»), рассказывал источ-
ник ”Ъ“, знакомый с деталями сдел-
ки. Однако в Альфа-банке» и «Глоб-
эксе» заявили, что не участвовали 
в  сделке. Анастасия Фомичева

SHANGHAI MEDIA GROUP

подписала соглашение о со-
трудничестве с российской 
SPB TV, сообщила пресс-служ-
ба Минкомсвязи. Договор пред-
усматривает, что вторая по вели-
чине медиакорпорация КНР бу-
дет использовать мобильные плат-
формы SPB TV для распростране-
ния своего контента по всему миру. 
 Владислав Новый

правила  
игры

Если долго сидеть 
на берегу реки, уви-
дишь, как мимо про-
плывает труп врага. 
Как показывает практи-
ка, эта старая послови-
ца — не самая плохая 
бизнес-стратегия

Западные сектораль-
ные санкции против 
РФ, усложнившие добы-
чу нефти и газа на шель-
фе, привели к тому, что 
Белый дом всерьез об-
суждает возможность 
запретить вывоз угле-
водородов судам под ино-
странным флагом. Это 
может создать сложно-
сти для шельфовых про-
ектов, так как большая 
часть танкерного флота 
в мире ходит под «удоб-
ными» флагами. Также 
обсуждаются поправки 
разрешить экспорт толь-
ко судам, построенным 
в России, но это еще бо-
лее проблематично: оте-
чественные верфи до сих 
пор не готовы строить та-
кие танкеры.

Минтранс предлагает из-
менить закон о недрах так, 
чтобы обязать экспортиро-
вать нефть и газ с шельфа РФ 
только судами под россий-
ским флагом, сообщил вче-
ра «Интерфакс» со ссылкой на 
источники. В Минтрансе под-
твердили 

”
Ъ“, что законопро-

ект находится на рассмотре-
нии правительства, но не рас-
крыли деталей. Источники 

”
Ъ“, знакомые с ситуацией, 

говорят, что идея активно об-
суждается «как минимум пол-
года». «Идет дискуссия о пере-
ходном периоде — на уровне 
года или более длительном: 

сейчас большинство судов 
работают или строятся под 

”
удобными“ иностранными 

флагами»,— говорит один из 
них. Другой собеседник 

”
Ъ“ 

говорит, что поправки вклю-
чают требование использо-
вать с 2020 года суда россий-
ского производства при всех 
новых контрактах на перевоз-
ку шельфовых СПГ и нефти.

Правительство уже не-
сколько лет обсуждает меха-
низмы перевода судов рос-
сийских судоходных ком-
паний в юрисдикцию РФ из 
«удобных» налоговых зон 
(Либерия, Кипр, Маршалло-

вы острова и др.). В 2011 го-
ду для этого приняли закон 
«О мерах по поддержке судо-
строения и судоходства», пре-
доставляющий налоговые и 
таможенные льготы для су-
дов не старше 15 лет. Но, при-
знается источник 

”
Ъ“, деше-

вое кредитование в запад-
ных банках часто не позволя-
ло закладывать суда под фла-
гом РФ, требовалась их реги-
страция в странах с англий-
ским правом. В июне 2013 го-
да Дмитрий Медведев поддер-
жал возвращение морских су-
дов в юрисдикцию РФ, но под-
черкнул, что «вопрос коммер-

ческий» и нельзя «заставлять 
перерегистрироваться толь-
ко потому, что нам так кажет-
ся патриотичнее». В итоге, го-
ворят источники 

”
Ъ“, вопрос 

«обсуждался достаточно вя-
ло», поскольку, «затраты и 
юридические сложности при 
переходе в РФ высоки».

Но ситуация изменилась 
после секторальных санкций 
Запада против России. «Поя-
вилась необходимость пол-
ного контроля над доставкой 
углеводородов, ведь если суд-
но ходит под российским фла-
гом, то и управляется из Рос-
сии, и все документы хранят-
ся здесь»,— объясняет один 
из источников 

”
Ъ“. Он отме-

чает, что учтен и опыт США, 
где все каботажные перевоз-
ки нефти идут только под го-
сударственным флагом. Кро-
ме того, собеседники 

”
Ъ“ схо-

дятся во мнении, что «ключе-
вая задача — сохранение на-
логов в России и загрузка оте-
чественных верфей».

Источник 
”
Ъ“ на рынке 

отмечает, что после перехо-
да судов, экспортирующих 
СПГ и шельфовую нефть, под 
российский флаг их доход-
ность снизится, так как по-
мимо ежегодного сбора в РФ 
есть много других платежей 
— НДС, входные пошлины и 
т. д. Но он допустил, что из-за 
недоступности западных кре-
дитов крупнейший в РФ «Сов-
комфлот» или другие судов-

ладельцы могли обратиться 
за финансированием в рос-
сийские госбанки, а те могли 
выдвинуть условие регистра-
ции судов в России. Но источ-
ник 

”
Ъ“ в судоходном бизне-

се говорит, что кредитование 
в банках РФ «с такими ставка-
ми и на длительный срок» до 
сих пор фактически закрыто. 
Связаться с представителями 
«Совкомфлота» и Сбербанка 
вчера не удалось, в ВТБ от ком-
ментариев отказались.

Впрочем, отмечают источ-
ники 

”
Ъ“, неизбежно вста-

нет вопрос, как быть с суда-
ми уже строящимися или по-
строенными под иностран-
ными флагами, а также при-
надлежащими иностранным 
компаниям. «Экономика суд-
на, зарегистрированного в 
Либерии, давно просчитана, 
вряд ли легко перевести его в 
юрисдикцию РФ»,— отмеча-
ет один из них. Даже у «Сов-
комфлота» большинство су-
дов под иностранными фла-
гами, в том числе все восемь 
газовозов (единственный га-
зовоз под флагом РФ для «Яма-
ла СПГ» строится южноко-
рейской DSME). Другой со-
беседник 

”
Ъ“ добавляет, что 

возможно строительство под 
иностранным флагом за ру-
бежом для привлечения ино-
странного финансирования, 
а затем перевод под флаг РФ.
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Шельф накрывают флагом
Нефть и газ разрешат вывозить только российским судам

Бизнес вступился за прокуроров
РСПП против передачи их полномочий Роскомнадзору

Процедура оценки качества ак-
тивов пошатнувшихся банков 
станет прозрачнее и строже. Со-
ответствующую методику, пред-
полагающую высокую точность 
и формализацию таких оценок, 
для Агентства по страхованию 
вкладов (АСВ) разработал Цен-
тробанк. Новый подход должен 
помочь государству сэкономить 
на спасении банков, которое по-
ка не демонстрирует высокой 
эффективности. Впрочем, и тру-
дозатраты государства на новый 
подход будут выше.

В первом приближении новые 
подходы к оценке качества активов 
пошатнувшихся банков для пони-
мания целесообразности спасения 
их или их кредиторов, а главное, це-
ны этого спасения описаны в проек-

те указания, опубликованном на сай-
те ЦБ. Согласно новому банкротному 
законодательству, теперь такие доку-
менты утверждает ЦБ (а не АСВ в ка-
честве мегасанатора, как это было до 
сих пор). Как видно из документа, ре-
гулятор к этому вопросу подошел го-
раздо более консервативно, чем сана-
тор. Если до сих пор АСВ, согласно сво-
им методикам, оценивало состояние 
банков в большей степени на основа-
нии своего мотивированного сужде-
ния, то сейчас ЦБ максимально фор-
мализовал критерии активов для от-
несения их к той или иной категории 
качества. Это означает, что активы 
должны будут детально анализиро-
ваться не столько на возможность их 
полного списания, сколько на потен-
циал их оздоровления, а значит, с уче-
том этого фактора, денег на санацию 

(в разных ее видах) должно будет тре-
боваться меньше, чем сейчас. Всего, 
по данным агентства, с начала дейст-
вия закона о санации банков по 31 де-
кабря 2014 года на эти цели было по-
трачено более 1 трлн руб., возвраще-
но 40,83 млрд руб., или чуть более 4%.

Именно качественный анализ ак-
тивов банков, нуждающихся в спасе-
нии, представители ЦБ и называли в 
качестве основной задачи банка-ме-
гасанатора, который планируется со-
здать на базе подконтрольного АСВ 
«Российского капитала».

Пока новый подход ЦБ начал отра-
батывать для частного случая переда-
чи активов и обязательств пошатнув-
шегося банка здоровому игроку уже 
после отзыва у него лицензии (такая 
возможность предусмотрена новым 
банкротным законодательством), 

что, по сути, является формой спасе-
ния кредиторов банка. Но, по данным 

”
Ъ“, идея более скрупулезной оценки 

активов не только по ликвидацион-
ной, но и по восстановительной стои-
мости является общей и будет пропи-
сана и для других случаев, в которых 
требуется оценка активов проблем-
ных игроков.

Переоценке со стороны ЦБ долж-
ны подвергнуться все методики АСВ 
на этот счет. Дополнительно в рамках 
нового подхода ЦБ, как и обещал (см. 

”
Ъ“ от 9 июня), начал реализовывать 

недавно обнародованные новые пра-
вила оценки розничных кредитов — 
экстраполируя результаты оценки 
небольшой их выборки на весь пор-
тфель таких ссуд. 
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Проблемных игроков оценят по-новому
Спасение банков и их клиентов делают экономнее
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Активность инвесторов в Вос-
точной Европе будет расти пре-
жде всего за счет России. Об этом 
свидетельствует исследование 
The Boston Consulting Group. Не-
смотря на то что большая часть 
средств российских инвесторов 
останется на депозитах, наибо-
лее серьезный рост придется на 
инвестиции в акции. Но это не 
приведет к подъему российского 
фондового рынка — скорее все-
го, российские инвесторы отда-
дут предпочтение иностранным 
активам.

Международная консалтинговая 
компания The Boston Consulting Group 
(BCG) представила исследование, по-
священное международному частно-
му инвестиционному капиталу. Экс-
перты компании пришли к выводу, 
что инвесторы в Восточной Европе 
остаются одними из самых активных в 
мире. Частные инвестиции в регионе 
в 2014 году выросли на 19%, до $3 трлн. 
При этом, например, в Северной Аме-
рике этот показатель увеличился всего 
на 6%, в Западной Европе — на 7%. Ос-
новным драйвером роста в Восточной 
Европе стала Россия, инвестиции рос-
сийских граждан выросли за год на 
25%, до $2 трлн. По мнению экспертов 
BCG, несмотря на кризис инвестици-
онная активность восточноевропей-
ских инвесторов продолжит рост. Рост 
объема инвестиций до 2019 года соста-
вит около 10% годовых, причем рос-
сийские инвесторы останутся лидера-
ми, показав в среднем 11,8% в год.

• Эксперты BCG оценивали вложе
ния частных инвесторов в акции, об
лигации и другие фондовые активы, 
а также депозиты и наличные сред
ства. Инвестиции в неликвидные 
 активы, такие как недвижимость, 
бизнес, предметы роскоши, не учи
тывались. Прогноз до 2019 года стро
ился на основе официальной стати

стики и данных об открытых сче
тах с учетом анализа ряда макро
экономических индикаторов.
Российские инвесторы не собира-

ются отказываться от подушки без-
опасности — доля депозитов и налич-
ных средств останется больше полови-
ны инвестиционного портфеля. Не-

смотря на то что доля этих консерва-
тивных инструментов в России и сни-
зится с 62% в 2014 году до 56% в 2019-м, 
в абсолютных цифрах их объем выра-
стет с $1,3 трлн до $1,9 трлн. С учетом 
того что доля состоятельных инвесто-
ров (вложения от $1 млн до $100 млн и 
более) к 2019 году вырастет c 54% до 

62%, можно сделать вывод, что наибо-
лее обеспеченная и финансово гра-
мотная часть граждан в ближайшее 
время предпочтет консервативные 
инструменты. «Исторически в России 
высокая доля депозитов, ее перера-
спределение — это вопрос не пяти, а 
десяти лет»,— отмечает портфельный 
управляющий «Альфа-Капитала» Анд-
рей Дьяченко. «Среди российских ин-
струментов наиболее интересным 
остаются депозиты, хотя инвесторы и 
переводят из них средства в валюту 
при росте волатильности на валют-
ном рынке»,— добавляет портфель-
ный управляющий УК «Капиталъ» Ва-
дим Бит-Аврагим.

Тем не менее максимально быстры-
ми темпами будут расти инвестиции в 
акции. К 2019 году, по оценке BCG, вло-
жения в них российских инвесторов 
достигнут $1,4 трлн, или 39% от всех 
инвестированных средств. По итогам 
2014 года их доля составляла 30% 
($0,6 трлн). Андрей Дьяченко не 
исключает, что такая активность рос-
сийских инвесторов будет связана с 
тем, что риски, связанные с санкция-
ми и геополитическими проблемами, 
отойдут на второй план, что вернет ин-
терес к отечественным акциям. Впро-
чем, другие опрошенные эксперты по-
лагают, что речь прежде всего идет об 
инвестициях в иностранные акции. 
«Исходя из прогнозов по ценам на 
нефть в ближайшие два-три года, у нас 
нет оснований рассчитывать на высо-
кие темпы экономического роста»,— 
считает Вадим Бит-Аврагим. Кроме то-
го, по его мнению, чтобы надеяться на 
рост как экономики, так и фондового 
рынка, нужны структурные реформы 
внутри страны. «Рассчитывать на ак-
тивный рост инвестиций в отечествен-
ные акции не стоит. Скорее может вы-
расти интерес к иностранным акци-
ям»,— уверен эксперт. Партнер и 
управляющий директор московского 
офиса BCG Максим Ермилов также от-
мечает, что рост инвестиций, как и в 
2014-м, в ближайшие годы будет про-
исходить за счет инвестиций прежде 
всего в иностранные активы. На это 
указывают и оценки BCG, свидетельст-
вующие, что доля вложений через оф-
шорные компании в ближайшие пять 
лет останется высокой (более 20%), а в 
абсолютных цифрах увеличится с 
$0,5 трлн до $0,8 трлн.

Любовь Царева

Инвестиции в твердый процент
Российский частный капитал выбирает депозиты

По словам собеседников 
”
Ъ“, при 

отборе банков АСВ будет исходить из 
их капитала по состоянию на 1 янва-
ря 2015 года, как и с федеральными 
игроками. По данным рейтинга «Ин-
терфакса» на 1 января, требованиям 
по капиталу соответствовали 16 ре-
гиональных банков (за исключени-
ем тех, кто уже попал в программу с 
капиталом более 25 млрд руб.), одна-
ко с учетом требования по уровню 
просроченной задолженности их 
становится уже 13. Региональные 
банки, так же как и федеральные, 
обязаны будут соблюдать ограниче-
ния по росту зарплат и обязанность 
по наращиванию кредитного пор-
тфеля, а также обеспечить увеличе-
ние капитала на 50% от суммы, полу-
ченной от АСВ, за счет прибыли или 
средств собственников.

Тот факт, что критерии отбора реги-
ональных банков оказались жестче, 
чем федеральных, вероятнее всего, 
связан именно с экономией средств. 
По оценкам собеседников 

”
Ъ“, остав-

шихся 10 млрд руб. как раз хватит на 
докапитализацию всех подпадающих 
под критерии региональных банков с 
учетом ее незначительных масштабов 
(10% от капитала). «Изначально плани-
ровалось, что на региональные банки 
останется около 100 млрд руб., потом 
ожидалось порядка 30–40 млрд руб., а 
теперь уже осталось нераспределен-
ных всего около 10 млрд руб., что до-
вольно смешно»,— рассуждает топ-ме-
неджер одного из региональных бан-
ков. Впрочем, по словам главы Ассо-
циации региональных банков «Рос-
сия» Анатолия Аксакова, в отсутствие 
других вариантов поддержки и это 
уже хорошо. «Хотя требование по ка-
питалу для региональных игроков не 
может быть определяющим, важна их 
значимость в кредитовании регио-
нальных предприятий, ведь есть бан-
ки с меньшим капиталом, но устойчи-
вые и эффективные,— отмечает он.— 
Мы видели, что ряд крупных банков 
уже получали поддержку в том году и 
в этом, однако кредитный портфель у 
них не растет».

Юлия Локшина

Портфель  
оправдывает средства

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, предпола-

галось, что опробовать эту методику 
как раз и будет АСВ в ходе оценки ак-
тивов банков, нуждающихся в сана-
ции или спасении их кредиторов.

Участники рынка считают кор-
ректировки подходов к оценке акти-
вов актуальными именно в свете 
снижения объема средств, расходуе-
мых на санацию банков, и повыше-
ния эффективности этих трат. «Про-
блема оценки активов пошатнув-
шихся банков действительно давно 
стояла очень остро, так как положи-
тельной динамики в вопросе возвра-
та госсредств, затраченных, в част-
ности, на санацию, пока не замет-
но»,— отмечает партнер BDO в Рос-
сии Денис Тарадов. На неэффектив-
ность расходования средств на сана-
цию российских банков в феврале 
2015 года указывал и Совет по фи-
нансовой стабильности (создан ли-
дерами стран G20 в 2009 году). До-
полнительно тщательная регламен-
тированная оценка активов позво-
лит уменьшить число случаев, когда 
вслед за выделением первоначаль-
ной суммы на спасение того или 
иного игрока выяснялось, что оцен-

ка неточная и требуются новые сред-
ства на спасение, как это было, на-
пример, с Мособлбанком. Кроме то-
го, по мнению вице-президента ФБК 
Алексея Терехова, документ помо-
жет формализовать общение ЦБ и 
АСВ с потенциальными санаторами 
и кредиторами банка и минимизи-
ровать риски возникновения у них 
претензий к оценке. «В споре о том, 
насколько корректно была опреде-
лена стоимость активов, регулятор 
сможет ссылаться на конкретный 
нормативный документ, а не на экс-
пертные заключения»,— отмечает 
господин Терехов.

Впрочем, несмотря на детальный 
регламент, достижение основной це-
ли — экономии — не так уж очевид-
но, предупреждают эксперты. Столь 
тщательный подход к оценке акти-
вов неизбежно сопряжен с ростом 
трудозатрат АСВ, указывает госпо-
дин Тарадов. «Придется наращивать 
собственный штат сотрудников или 
привлекать к оценке сторонних ау-
диторов и оценщиков, и здесь при-
дется соблюдать баланс между расту-
щими расходами и потенциальным 
возвратом средств»,— поясняет он. 

Ольга Шестопал,  
Светлана Дементьева

Проблемных игроков 
оценят по-новому

Банк России ухудшил свой собст-
венный прогноз по росту креди-
тования в 2015 году. Теперь вме-
сто 4–9% увеличения кредитно-
го портфеля банков он ожидает 
уже 2–7%. По мнению регулятора, 
банки не слишком активно по-
нижают кредитные ставки вслед 
за ставкой рефинансирования. 
Банкиры сетуют на отсутствие 
качественного клиента и неопре-
деленную экономическую ситуа-
цию и в таких условиях, похоже, 
вовсе не готовы давать сколь- 
либо конкретные прогнозы.

Новый прогноз ЦБ по росту банков-
ского кредитования опубликован в об-
народованном вчера докладе «О денеж-
но-кредитной политике» (о ДКП). По 
итогам 2015 года рост кредитования 
может составить 2–7%, ожидают в ЦБ, 
ссылаясь на большее, чем ожидалось, 
снижение кредитной активности в на-
чале года. В докладе о ДКП кварталом 
ранее регулятор был настроен более 
оптимистично, прогнозируя рост кре-
дитования 4–9% в 2015 году. По состоя-
нию на 1 мая годовой темп прироста 
кредитного портфеля, по данным ЦБ, 
составил менее 5%, что стало мини-
мальным значением с конца 2010 года.

Свой прогноз ЦБ ухудшил, несмо-
тря на ожидание дальнейшего сниже-
ния кредитных ставок банками. Пока 
по сравнению со снижением ключе-
вой ставки самим Банком России бан-
ки были менее активны в ослаблении 
условий кредитования. «По предвари-
тельным оценкам, вклад снижения 
Банком России ключевой ставки в ян-
варе—апреле 2015 года в понижение 
кредитных ставок составил 1–1,5 про-
центного пункта»,— отмечается в отче-
те. В то же время регулятор за это время 
снизил ключевую ставку на три про-

центных пункта, с 17% до 14%, с мая 
ключевая ставка опустилась еще на 2,5 
процентного пункта. Так что, считают в 
ЦБ, «потенциал снижения процентных 
ставок еще не исчерпан». Более того, в 
отчете отмечается, что, согласно опро-
су банкиров об условиях банковского 
кредитования, во втором-третьем квар-
талах ужесточение условий приостано-
вится, а в отдельных сегментах (розни-
ца, МСБ) сменится смягчением.

Впрочем, судя по текущему прогно-
зу регулятора, заметным это смягче-
ние не будет. В краткосрочной пер-
спективе отсутствуют предпосылки су-
щественной активизации участников 
кредитного рынка, констатировал 
Банк России в докладе. «В условиях 
прогнозируемого снижения экономи-
ческой активности и связанного с ним 
увеличения кредитных рисков по-
прежнему можно ожидать сохранения 
в ближайшие кварталы относительно 
низких годовых темпов роста общего 
кредитного портфеля банков»,— отме-
чается в материалах ЦБ. Свой вклад в 
ухудшение прогноза по кредитованию 
внесло и «большее, чем ожидалось, 
снижение кредитной активности в на-
чале текущего года».

Опрошенные 
”
Ъ“ банкиры свои 

прогнозы пока не пересматривают, но 
и конкретизировать их в условиях нео-
пределенности не спешат. По словам 
зампреда правления Сбербанка Алек-
сандра Морозова, пересматривать про-
гноз, данный в начале года, в Сбербан-
ке не намерены. Топ-менеджмент бан-
ка и не ожидал двузначных темпов ро-
ста кредитования (детальный прогноз 
по системе банк не давал). «Мы не-
сколько раз снижали ставки, но рост 
кредитования зависит не только от ста-
вок, но и от качества, а качественного 
спроса до сих пор нет»,— констатирует 

господин Морозов. В ВТБ сообщили, 
что ожидают умеренного роста портфе-
ля по итогам года, также не дав кон-
кретного прогноза. По словам финан-
сового директора Промсвязьбанка Вла-
димира Мамакина, «особого смягче-
ния требований к заемщикам в бли-
жайшей перспективе ожидать не стоит 
— их финансовое состояние пока не 
располагает к этому».

При этом мнение об отставании 
банков от ЦБ в снижении ставок участ-
ники рынка сочли необоснованным. 
«Устанавливая уровень кредитных ста-
вок, банки в первую очередь ориенти-
руются не на ставку ЦБ, а на ставку 
Mosprime, а она сегодня почти не отре-
агировала на снижение, оставшись на 
уровне 13% годовых по кредитам на 
три—шесть месяцев,— поясняет Вла-
димир Мамакин.— Кроме того, пассив-
ная база банков формировалась все эти 
пять месяцев в парадигме крайне вы-
соких ставок, и кредитовать экономи-
ку по ставке чуть выше ключевой — 
значит работать с отрицательной мар-
жой». По словам зампреда правления 
Транскапиталбанка Евгения Иванков-
ского, частичное смягчение требова-
ний к заемщикам уже произошло, но 
оно не вернулось к уровню 2013–2014 
годов, и дополнительных факторов для 
дальнейшего смягчения пока нет. «С 
точки зрения снижения кредитных 
ставок потенциал есть, однако следует 
обратить внимание, что, например, 
ставки по розничным депозитам пере-
стали падать,— добавляет он.— Таким 
образом, идут разнонаправленные 
движения между ключевой ставкой и 
стоимостью фондирования для бан-
ков, а именно эта стоимость и опреде-
ляет кредитные ставки».

Ксения Дементьева,  
Юлия Локшина

Рост пошел на спад
ЦБ снизил прогноз по темпам кредитования
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Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
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В России все же началось ежегодное 
летнее повышение розничных  
цен на топливо: в среднем в Мо-
скве в рознице за прошлую неде-
лю цены на бензин выросли на 
15–17 коп. за литр. Розничные це-
ны следуют за скачком оптовых 
цен: на бирже СПбМТСБ котиров-
ки бензина бьют годовые макси-
мумы на фоне нехватки топлива 
и роста спроса. Ситуацию на рынке 
могли бы охладить поставки неф-
тепродуктов из Белоруссии, но до-
говориться о них пока не удалось, 
так как белорусским заводам все 
еще невыгодно продавать топливо 
в Россию.

Цены на бензин и дизельное топливо 
в Москве пошли вверх. По данным Мо-
сковской топливной ассоциации, сред-
няя стоимость АИ-92 за прошлую неде-
лю выросла на 16 коп., до 33,13 руб. за 
литр, а АИ-95 — на 17 коп., до 36,01 руб. 
за литр. Прежде всего повышение про-
изошло за счет АЗС крупных нефтеком-
паний. Так, на АЗС «Газпром нефти» и 
«Татнефти» литр бензина подорожал 
на 50 коп., «Роснефть» повысила стои-
мость литра АИ-92 на 19 коп., а АИ-95 — 
на 21 коп. На заправках ТНК (входят в 
«Роснефть») АИ-92 и АИ-95 подорожали 
на 15 и 19 коп. за литр соответственно. 
Такая же ситуация и с дизельным топли-
вом: его стоимость выросла в среднем на 
8 коп., до 34,98 руб. за литр.

В итоге розничные цены на топливо 
стали догонять оптовые: биржевые коти-
ровки нефтепродуктов на СПбМТСБ ста-
бильно растут с середины мая. К концу ме-
сяца на бирже они достигли годовых мак-
симумов (АИ-95 продавался за 37,2 тыс. 
руб. за тонну, а АИ-92 — за 36,2 тыс. руб. за 
тонну) и не остановились на этом: вчера 
АИ-92 стоил на бирже уже 37,9 тыс. руб. за 
тонну, АИ-95 — 39,4 тыс. руб.

Такая ситуация складывается летом 
на рынке последние два года: после ро-

ста оптовых котировок в мае розничные 
цены увеличивались в июне на фоне па-
дения запасов после весенних ремонтов 
на НПЗ и высокого сезонного спроса на 
бензин. При этом котировки на СПбМТ-
СБ крайне волатильны: на прошлой не-
деле, например, бензин сначала упал в 
цене примерно на 3%, а затем поднял-
ся приблизительно на 5%. В итоге стои-
мость АИ-92 составила 39,18 тыс. руб. за 
тонну. «Высокая волатильность свиде-
тельствует о частых колебаниях спроса, 
а их провоцируют низкие запасы товара 
у независимых нефтебаз и сетей АЗС»,— 
считают в агентстве «Аналитика товар-
ных рынков». Там отмечают, что незави-
симым приходится работать в условиях 
минимальных запасов нефтепродуктов, 
так как у них нет возможности брать от-
носительно дешевые кредиты.

Другим важнейшим фактором для 
рынка являются возможные поставки 
бензина из Белоруссии, которые сей-
час почти прекратились. По данным 
железнодорожной статистики, с нача-
ла года по 14 июня в Россию поставле-
но 282 тыс. тонн белорусского бензина, 
что более чем вдвое ниже минимально-
го уровня, предусмотренного межпра-
вительственным соглашением Москвы 
и Минска. По утвержденному балансу 
Россия в 2015 году должна поставить в 
Белоруссию 23 млн тонн нефти и полу-
чить 2,1 млн тонн нефтепродуктов. 

”
Ъ“ в 

конец мая не исключал, что рост поста-
вок из Белоруссии может охладить ры-
нок, но договориться об этом сторонам 
до сих пор не удалось. «Верхним огра-
ничителем для рынка служит уровень, 
при котором белорусы вернут бензин в 
Россию: сейчас netback для Мозырско-
го НПЗ на пограничном базисе состав-
ляет 40,5 тыс. руб. за тонну АИ-92»,— го-
ворит Михаил Турукалов из «Аналити-
ки товарных рынков».

Кирилл Мельников,  
Юрий Барсуков

Лето разогрело  
цены на бензин
АЗС не дождались поставок из Белоруссии

Перспектива перевода экспор-
та углеводородов с шельфа на оте-
чественные суда кажется источ-
никам 

”
Ъ“ еще более туманной: 

верфь «Звезда» (подконтрольна 
консорциуму во главе с «Роснеф-
тью») еще не достроена.

Но пока добыча на шельфе в 
России не очень развита. Самые 
крупные «Сахалин-1» и «Саха-
лин-2» работают в Охотском море. 
В рамках первого в 2014 году до-
быто 7,6 млн т нефти, газ с «Саха-
лина-2» перерабатывается в СПГ 
(в 2014 году — 10,8 млн т), экспорт 
идет в АТР. «Газпром нефть» добы-
вает нефть на Приразломном ме-
сторождении в Печорском море, 
всю ее двумя танкерами вывозят 

на экспорт. Источник 
”
Ъ“ в ком-

пании, экспортирующей углево-
дороды, полагает, что это «не во-
прос добывающих компаний», а 
«поправки должны больше волно-
вать судовладельцев и грузополу-
чателей». Другой источник 

”
Ъ“ от-

мечает, что такой подход «приве-
дет к удорожанию фрахта и сни-
зит налогооблагаемую базу» про-
ектов. В то же время, Надежда Ма-
лышева из Portnews считает, что 
финансовая нагрузка на судовла-
дельцев вырастет незначительно, 

зато у госбанков появится стимул 
их кредитовать и вырастет посту-
пление налогов в бюджет.

Егор Попов,  
Юлия Галлямова,  
Кирилл Мельников,  
Юрий Барсуков

Правительство внесло макулатуру и бу-
мажные отходы в список важных для 
рынка России товаров, экспорт которых 
может быть запрещен. О введении огра-
ничений, которые затронут прежде все-
го поставки на Украину, пока речи не идет, 
но переработчики уже просили загради-
тельных пошлин. Впрочем, участники 
рынка уверены, что даже запрет на экс-
порт не решит проблемы, а главным во-
просом остается объем сбора макулатуры.

Премьер Дмитрий Медведев подписал поста-
новление, по которому регенерируемые бумага 
и картон (то есть макулатура) вносятся в список 
важных для российского рынка товаров, на экс-
порт которых могут быть введены временные ог-
раничения или запрет. Такую идею в начале го-
да высказывал Минпромторг, а в феврале замми-
нистра Георгий Каламанов обсуждал с участни-
ками бумажной отрасли десятипроцентную экс-
портную пошлину на макулатуру для стимулиро-
вания ее переработки. Но пока никаких ограни-
чений не введено. В Минпромторге ситуацию не 
комментируют, в ЕЭК не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Регенерируемые бумага и картон используют-
ся для производства стройматериалов, одноразо-
вой посуды, гофрокартона, упаковки, офисной 
бумаги и так далее, стоимость сырья составляет 
более 50% себестоимости продукции. По данным 
участников рынка, в 2014 году объем собранной 
макулатуры в РФ составил около 2,25 млн тонн. 
Экспорт регенерируемых бумаги и картона из 
России — это 350–400 тыс. тонн в год стоимостью 
$65–75 млн, в 2014 году было поставлено 349 тыс. 
тонн за $65 млн, говорит главный редактор агент-
ства лесопромышленной аналитики WhatWood 
Кирилл Баранов. Основной рынок — это Украи-
на (70% поставок), 6% уходит в Финляндию, 5% — 
в Китай. Экспорт в Европу был невыгоден: там 
макулатура стоила около €110 за тонну, а в Рос-
сии — €150 за тонну. Дополнительно обострять 
отношения с Киевом Москва не хотела, говорит 
один из источников 

”
Ъ“, но теперь ситуация из-

менилась. Кроме того, экспорт стал выгоднее 
из-за девальвации рубля, ситуацию осложни-
ло и сокращение импорта товаров, упакован-
ных для транспортировки в картон. По оценкам 
участников рынка, в 2015 году сбор макулатуры 

не превысит 2 млн тонн, а экспорт может увели-
читься на 25%, почти до 450 тыс. тонн. В связи 
с этим дефицит сырья источники 

”
Ъ“ оценили 

примерно в 1,5 млн тонн — около 45% от нужд 
российских переработчиков.

Президент Национальной конфедерации 
упаковщиков, глава cовета директоров «РАО Бу-
мпром» Владимир Чуйков отмечает, что вопрос 
ограничения экспорта обсуждается давно, но в 
сложившейся ситуации это стало «крайне необ-
ходимо». По его словам, в последние годы в Рос-
сии запущено несколько производств по пере-
работке макулатуры мощностью 700–800 тыс. 
тонн, что вызвало дефицит сырья и рост цен на 
него. Но ограничения экспорта целесообразны 
на краткосрочный период для нормализации 
цен и рынка, фундаментальных изменений они 
не повлекут, замечает бизнесмен, а основная 
проблема — это низкий уровень сбора. По оцен-
ке господина Чуйкова, при раздельном сборе 
бытовых отходов можно нарастить объемы ма-
кулатуры в России еще почти на 1 млн тонн.

Ольга Мордюшенко,  
Елизавета Макарова

Шельф накрывают флагом

Украину могут оставить без отходов
Правительство разрешило запрещать экспорт макулатуры

с7

П Р А В И Л А  И Г Р Ы « Т У Р Е Ц К И Й  П О Т О К »  З А С Т Р Я Л  В  К О А Л И Ц И И

Владимир Путин вчера провел встречу с главой «Газпрома» 
Алексеем Миллером, на которой ожидалось объявление 
о прогрессе в переговорах по газопроводу «Турецкий по-
ток». В субботу президент обсуждал проект с главой Турции 
Реджепом Тайипом Эрдоганом в Баку и пресс-секретарь 
Владимира Путина Дмитрий Песков тогда говорил, что 
господин Миллер должен доложить об итогах диалога с ту-
рецкими экспертами. В итоге же на открытой части встречи 
«Турецкий поток» вообще не упоминался, хотя обсуждался 
на закрытой, уточнил ”Ъ“ господин Песков. По словам 
источников ”Ъ“, проект «завис»: «Мы обещали туркам скид-

ку на газ в обмен на газопровод, турки межправсоглашение 
(по газопроводу.— ”Ъ“) до сих пор не подписали, но хотят 
скидку». Кроме того, в стране нет полноценного правитель-
ства для подписания соглашения. Источники ”Ъ“ полагают, 
что без твердых политических гарантий по газопроводу 
Botas скидку не получит, хотя изменения в контракт со-
гласованы (см. ”Ъ“ от 10 июня). Дмитрий Песков добавил, 
что с Грецией (премьер страны Алексис Ципрас приедет 
на Петербургский экономический форум) соглашений 
по газопроводу также не запланировано.

Юрий Барсуков, Иван Сафронов
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деловые новости

Группа «Банки.ру», владеющая од
ноименным крупнейшим банков
ским сайтом рунета, договорилась 
о покупке финансового портала 
Bankir.ru. На основе этой площад
ки покупатель создаст професси
ональное сообщество банкиров 
и финансистов, используя бренд 
«Банкира».

ООО «Информационное агентство 

”
Банки.ру“» заключило соглашение о 

покупке сайта Bankir.ru, рассказал 
”
Ъ“ 

представитель «Банки.ру». Основатель 
и гендиректор «Банки.ру» Филипп Иль-
ин-Адаев и основатель Bankir.ru Миха-
ил Лапушинский это подтвердили. 
Сделка подписана и будет закрыта в те-
чение месяца, говорят они, не раскры-
вая ее стоимости.

Bankir.ru входит в тройку самых 
посещаемых сайтов рунета по банков-
ской тематике, ему 15 лет. Сайт разви-
вался в направлении хедхантинга, фо-
кусируясь на подборе кадров для бан-
ковских организаций. Сейчас зараба-
тывает в основном на рекламе и анон-
сах семинаров и конференций для 
банкиров, рассказывая о развитии фи-
нансового рынка. По словам Михаила 
Лапушинского, выручка «Банкира» за 
прошлый год — 30 млн руб., чистая 
прибыль — около 3 млн руб. Ежеме-

сячная аудитория, по собственным 
данным,— 1 млн уникальных пользо-
вателей. Bankir.ru принадлежит ООО 
«Банкир.ру», которым в паритете вла-
деют господин Лапушинский и его су-
пруга Лариса Долженко, следует из 
данных Kartoteka.ru. Именно они и 
выступают продавцами ресурса, уточ-
нил 

”
Ъ“ господин Ильин-Адаев.

«Думаю, что можно получить эф-
фект синергии от совместной работы 
Banki.ru и Bankir.ru»,— говорит Миха-
ил Лапушинский. Редакция Bankir.ru 
и концепция ресурса — предоставле-
ние информации для профессиональ-
ных банкиров — сохранятся, «Банки.
ру» продолжит ориентироваться на 
частных и корпоративных клиентов 
банков. «Помимо аудитории и сфор-
мированной команды нас интересует 
бренд портала. В наших планах со-
здать на основе 

”
Банкира“ профессио-

нальное сообщество банковских со-
трудников, и бренд 

”
Банкир.ру“ для 

этого подходит идеально»,— заключа-
ет Филипп Ильин-Адаев. Около года 
назад группа «Банки.ру» приобрела 
сайт Finparty, специализирующийся 
на неформальном освещении ново-
стей финансовой сферы.

Banki.ru основан в 2005 году, это 
крупнейший банковский сайт рунета 

с аудиторией 7 млн пользователей 
в месяц (собственные данные). В 2014 
году консолидированная неаудиро-
ванная выручка группы компаний 
«Банки.ру» выросла на 35% и состави-
ла 569,8 млн руб. Рентабельность 
по EBITDA выросла с 24% до 35% и до-
стигла 200 млн руб. против 99,7 млн 
руб. годом ранее. В состав группы вхо-
дят российские сайты Banki.ru, My-
creditinfo.ru и Finparty, белорус-
ский Infobank.by и украинский Banki.
ua. 60% группы принадлежит ее осно-
вателям (несколько частных лиц, 
включая Филиппа Ильина-Адаева), 
еще 40% — инвестиционному фонду 
Russia Partners.

Bankir.ru достаточно зрелая компа-
ния, чтобы оценивать ее исключи-
тельно по финансовым показателям, 
рассуждает управляющий директор 
Prostor Capital Алексей Соловьев. Учи-
тывая выручку и прибыль проекта, он 
оценивает сумму сделки в 30–40 млн 
руб.— десять годовых прибылей, или 
одна-полторы выручки. «Такой чек как 
раз в духе Banki.ru, которая в прош-
лом году заплатила около 20 млн руб. 
за сервис Finparty»,— резюмирует го-
сподин Соловьев.

Анна Афанасьева,  
Роман Рожков

«Банкир» поработает в коллективе
Сайт Bankir.ru поглощает группа «Банки.ру»

АФК «Система» ведет перего
воры о слиянии своей индий
ской «дочки» — мобильного 
оператора Sistema Shyam 
 TeleServices Ltd. (SSTL) с его 
конкурентом Reliance Com
munications (RCOM). При оп
тимистичном сценарии АФК 
получит до 10% в объединен
ной компании. Пакет Росиму
щества в SSTL, который сей
час составляет 17,14%, может 
размыться до 3%.

«Система» начала переговоры 
о потенциальном слиянии SSTL с 
RCOM через обмен акциями, со-
общила вчера АФК. Эти догово-
ренности пока «носят необязыва-
ющий характер до проведения 
процедур финансовой и юриди-
ческой проверки, подписания 
финальной документации и по-
лучения необходимых согласова-
ний», отмечается в сообщении 
корпорации. В компаниях не 
комментируют детали будущей 
сделки. По словам источника 

”
Ъ“, близкого к переговорам, 

«Система» может получить около 
10% в объединенной компании. 
По данным индийского регуля-
тора TRAI, по итогам первого 
квартала этого года крупнейши-
ми игроками на мобильном рын-
ке были: Bharti Airtel (23,3%), 
Vodafone India (18,95%) и Idea 
(16,27%). RCOM занимала четвер-
тое место с долей 11,29%, SSTL — 
девятое (0,91%).

• По итогам 2015 финансового 
года (завершился 31 марта) 
у RCOM было 110,7 млн абонен
тов, выручка — 220,98 млрд ру
пий ($3,6 млрд по среднему кур
су за год), чистая прибыль — 
7,135 млрд рупий ($117 млн). 
RCOM также принадлежит оп
тическая кабельная система 
в Индии и за ее пределами про
тяженностью 280 тыс. км. 
 Индийской Reliance Anil Dhirub
hai Ambani Group принадлежит 
59,7% компании, остальное — 
freefloat.

• У SSTL было 9 млн абонен
тов по итогам 2014 года. Ее вы
ручка равнялась $220,7 млн, чи
стый убыток — $129,7 млн. АФК 
«Система» принадлежит 56,68% 

SSTL, индийской Shyam Group — 
24%, Росимуществу — 17,14%, 
еще 2,18% — у миноритариев.
В марте 2011 года акционером 

SSTL стало Росимущество, выку-
пив 17,14% акций оператора на 
общую сумму 26,988 млрд ру-
пий (около $600 млн). Для совер-
шения сделки были использова-
ны средства в рупиях, поступив-
шие в счет погашения задолжен-
ности Индии перед Россией по 
ранее предоставленным межго-
сударственным кредитам. По до-
говору, подписанному между Ро-
симуществом и АФК, ведомство 

имеет право продать «Системе» 
свою долю в уставном капитале 
SSTL в течение одного года по за-
вершении пятилетнего периода 
с момента покупки акций SSTL. 
АФК должна будет выкупить ак-
ции SSTL у правительства России 
либо за $777 млн, либо по ры-
ночной стоимости, определен-
ной независимым оценщиком, 
если она окажется выше. Как зая-
вил на прошлой неделе прези-
дент «Системы» Михаил Ша-
молин, АФК ведет переговоры 
с Росимуществом и Минфином 
о реструктуризации опциона. 
Корпорация хочет выплачи-
вать деньги траншами, а не еди-
новременно, сроки и ставка — 
предмет обсуждений, пояснил 
вчера источник 

”
Ъ“, близкий к 

компании.
В Росимуществе отказались 

комментировать переговоры 
SSTL и RCOM. По словам предста-
вителя миноритарных акционе-
ров, они «насторожены тем, что 

компания может обмануть акци-
онеров, в том числе власти Рос-
сии». «Если мы найдем признаки 
подобных действий, планируем 
обратиться в суд»,— отметил со-
беседник 

”
Ъ“. Связаться с Shyam 

Group не удалось.
По мнению аналитика Газпро-

мбанка Сергея Васина, любая до-
ля выше 3% в новой компании бу-
дет для АФК выгодной сделкой: 
капитализация RCOM — около 
$2,3 млрд, а стоимость SSTL го-
сподин Васин оценивает в $30–
50 млн. «Сумма учитывает долг 
SSTL в более $500 млн,— объяс-

нил он.— Сама по себе SSTL — 
очень маленький актив с не 
очень радужными долгосрочны-
ми перспективами. Главная цен-
ность компании — частотный ре-
сурс». Он затруднился сказать, 
сколько могут получить другие 
акционеры SSTL в объединенной 
компании. «Это зависит от усло-
вий сделки. RCOM может как вы-
купить доли миноритариев, так и 
предложить им тот же коэффици-
ент конвертации, что и АФК»,— 
считает аналитик. Во втором слу-
чае, исходя из того что АФК может 
получить 10%, Shyam Group до-
станутся 4,23% в объединенной 
компании, Росимуществу — 3%, 
другим миноритариям — 0,4%. 
Аналитики не стали прогнозиро-
вать, будет ли цена 3% объединен-
ной компании в марте 2016 года 
выше $777 млн.

Анна Балашова,  
Владислав Новый,  
Мария Коломыченко,  
Яна Рождественская

«Система» сливается  
по-индийски
АФК заявила о переговорах SSTL и RCOM

«Все участники рынка заказывают 
у 

”
Ритуала“ захоронения, кремации 

и включают их в общий счет за ком-
плект услуг. То есть цены вырастут у 
всех»,— подчеркивает представитель 
«Стикс-С» Елена Верещагина, уточняя, 
что стоимость ритуальных товаров, ко-
торые компания производит сама, 
останется на уровне 2014 года. Стои-
мость захоронения по гарантированно-
му перечню (социальная услуга для 
определенных категорий граждан) 
осталась прежней — 16,2 тыс. руб.

В марте текущего года, когда закан-
чивалась реформа ГУП «Ритуал», глава 
департамента торговли и услуг (ДТиУ) 
Алексей Немерюк говорил 

”
Ъ“, что 

предприятию нужно думать о росте вы-
ручки в том числе для погашения дол-
гов на сумму 450 млн руб. По оценкам 
департамента, выручка «Ритуала» со-
ставляет 2 млрд руб. в год. Повышение 
цен тогда рассматривалось как возмож-
ная, но крайняя мера. Вчера в ДТиУ 

”
Ъ“ 

заявили, что объявленное повышение 

цен не связано с обязательствами «Риту-
ала»: «Долги управляемые. Это естест-
венные задолженности организации, 
характерные для всех предприятий». В 

департаменте заверили, что происшед-
шее повышение цен является плано-
вым — стоимость захоронения и кре-
мации не корректировалось в течение 
четырех лет. Введение «зимней» цены 
связано со спецификой оказания услуг, 
в частности тяжелыми условиями тру-
да из-за зимнего промерзания грунта. 

«Происшедшее повышение ниже того, 
которое могло быть с учетом инфляции 
и общей макроэкономической ситуа-
ции»,— настаивают в ДТиУ, добавив, 
что дополнительную доходность пред-
полагается направить на развитие ин-
фраструктуры кладбищ.

В январе—мае нынешнего года ин-
фляция в России составила 16,2% год к го-
ду. В абсолютном выражении индекс по-
требительских цен к началу июня теку-
щего года вырос на 8,3%, а инфляция за 
прошлый год — 11,4%. «На этом фоне по-
вышение цен на услуги выглядит оправ-
данным, но едва ли связано с управлени-
ем долгом»,— соглашается аналитик IFC 
Markets Дмитрий Лукашов. Повышение 
цен на услуги приводит к пропорцио-
нальному росту выручки. Но в случае с 
«Ритуалом» не упростит задачу погаше-
ния задолженности. «В результате рефор-
мы предприятие перестало оказывать 
ряд коммерческих услуг, в частности по 
распределению участков (на которое 
приходилось до 50% выручки.— 

”
Ъ“)»,— 

отметил Дмитрий Лукашов.
Екатерина Геращенко

«Ритуал» вводит мертвый сезон

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
« Р О С Т Е Л Е К О М »  Д О В Е Р И Л С Я  
С Е Р Г Е Ю  И В А Н О В У

Глава администрации президента РФ Сергей Иванов возглавит совет директо-
ров «Ростелекома». «Директива по Иванову подписана»,— сообщил президент 
госкомпании Сергей Калугин. Совет директоров оператора рассмотрел вопрос 
об утверждении господина Иванова на пост председателя в понедельник, со-
общили ”Ъ“ в компании. «Интерфакс»; Владислав Новый

с1

9 миллионов абонентов
было у SSTL по итогам 2014 года

ЦИТАТА

У могильщиков не бывает  
мертвого сезона
— Станислав Ежи Лец,
польский поэт и писатель



культура

В воскресенье в Сочи завершился   
26-й российский кинофестиваль 
 «Кинотавр». Главный приз достался 
фильму Анны Меликян «Про любовь». 
Решение жюри комментирует АННА 
 НАРИНСКАЯ.

Очень, очень милый фильм. Девочковый, 
весь из блесток и минут, но не без остроу-
мия, иногда даже злого, красиво снятый, 
с красивыми актерами, которые в большин-
стве случаев хорошо играют.

В порядке красного словца можно бы-
ло бы сказать, что у фильма Анны Мели-
кян практически нет недостатков, кроме 
одного — этого самого главного приза, ко-
торый заставляет нас относиться к этому 
кино серьезнее, чем надо, смотреть его бо-
лее пристально. И тогда становится видно, 
что вот, вроде бы снят этот сборник роман-
тических новелл совсем по-европейски — 
ни дать ни взять обожаемая всеми «Реаль-
ная любовь» или знаменитый британский 
сериал «Dates» («Свидания»), да все-таки не 
совсем: слишком уж он выверенно гете-
росексуален, слишком приятственно апо-
литичен, слишком улыбчиво обходит лю-
бые жизненные горести, так что худшим, 
что может случиться, оказывается цере-
телиевский Петр, портящий московский 
ландшафт (который, как известно, ничего 
больше не портит). Один умный человек 
сказал, что триумф фильма Анны Меликян 
на «Кинотавре» — это как если бы пресло-
вутая «Реальная любовь» победила на Канн-
ском фестивале, то есть дело в рамках «нор-
мального» фестивального процесса пра-
ктически невозможное. У нас же, во всяком 
случае если говорить о большом и раскру-
ченном фестивале, похоже, теперь единст-
венно возможное.

Вообще-то фестивальный подход к кине-
матографу заключается в том, чтобы оцени-
вать фильмы как высказывания. В первую 
очередь как высказывания о смысле и дви-
жении киноязыка, но и как высказывания 
социальные, как высказывания политиче-
ские. И не то чтобы на нынешнем «Кинотав-
ре» не было фильмов, которые можно бы-

ло бы оценить в этом смысле. Некоторые из 
них даже получили призы — но неглавные.

Например, приз за лучший сценарий по-
лучила «Страна Оз» Василия Сигарева — чер-
ная комедия в новогоднем антураже, эда-
кие анти-«Елки», идеальный праздничный 
фильм для мизантропа, абсурдистское ша-
пито, которое именно в своей бессмыслице 

оказывается во многих эпизодах идеально 
точным описанием сегодняшней нашей по-
вседневности.

Приз за лучшую мужскую роль разделили 
исполнители главных ролей в фильме Ми-
хаила Местецкого «Тряпичный союз», про-
изведении не только куда более смелом, чем 
фильм—лауреат главного приза, но и ку-
да более радостном: именно потому, что со-
бытия там разворачиваются в мире пусть не 
до конца реалистичном, но до конца узна-
ваемом и куда более жестоком. (Сравнение 
здесь провести тем более просто потому, что 

олицетворением зла и в том и в другом филь-
ме оказывается несчастный церетелиевский 
Петр, так что достаточно сопоставить, как 
с царем обошлись в одном и в другом случае.)

Приз за лучшую режиссуру получил 
Алексей Федорченко за очень (может даже 
слишком) красивое кино «Ангелы револю-
ции», основанное на событиях Казымско-
го восстания 1934 года. И хоть можно мно-
го говорить о клаустрофобичности этого 
фильма и зацикленности его создателей на 
своих находках и концепциях, но нельзя 
отрицать того, что авторы предлагают зри-

телю образы, которые хочется вспоминать, 
и идеи, о которых интересно размышлять.

В общем, получи главный приз любой из 
этих фильмов, эта награда отмечала бы кино 
пусть противоречивое, но знаменательное, 
важное для нас сегодняшних. И в этом мож-
но было бы различить хоть какую-то пози-
цию — и жюри, и самого фестиваля. Но вы-
брали кино просто приятное во всех отноше-
ниях. Ну и с кассовой перспективой (фильм 
Анны Меликян, кстати, получил еще и приз 
жюри кинопрокатчиков). Хотя в таком выбо-
ре, разумеется, тоже есть позиция.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Как важно быть несерьезным
На «Кинотавре» победил фильм «Про любовь»
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В Выставочном центре федеральных архивов  
показывают документы российских эмигрантов.  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

На «Кинотавре» победило кино  
«Про любовь», приятное во всех  
отношениях  ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО  

ПРЕСС-СЛУЖБОЙ ФЕСТИВАЛЯ

На сцене Музыкального театра 
имени Станиславского и Неми-
ровича-Данченко прошли трех-
дневные гастроли «Дойче Опер 
ам Рейн», театра, работающе-
го на два города — Дюссельдорф 
и Дуйсбург. Его балетную труппу 
неоднократно признавали луч-
шей в Германии, а хореографа 
Мартина Шлепфера — лучшим 
руководителем. Балет «Семь», 
поставленный им на музыку  
Седьмой симфонии Малера, 
озадачил ТАТЬЯНУ КУЗНЕЦОВУ, 
но не московскую публику, зака-
тившую гастролерам полновес-
ную овацию.

Балет с номерным названием, 
мягко говоря, непрост. И вовсе не из-
за технических фиоритур, наворо-
ченных хореографом, который в од-
ноактном полуторачасовом действе 
смешал все со всем: сапоги, пуанты, 
мягкие балетки, босые пятки и соот-
ветствующие танцевальные стили. 
И даже не из-за запутанной структу-
ры балета: «Семь» составлены из ко-
ротких, контрастных и вполне само-
достаточных эпизодов, отнюдь не 
совпадающих с пятью частями сим-
фонии, причем действие в них ча-
стенько развивается симультанно — 
то есть одновременно в разных кон-
цах сцены, обшитой гигантскими го-
ризонтальными, стеклянно побле-
скивающими, движущимися пане-

лями, происходит что-то отдельное 
и при этом важное для целого.

Все эти сложности сыграли ско-
рее благотворную роль. Зрителей 
заставили ломать голову, а не толь-
ко услаждать глаз, и аншлаговый зал 
впрягся в непривычное дело с ред-
кой самоотдачей — за все полтора 
часа ни шороха, ни кашля, ни про-
чих признаков утомления или неу-
довольствия. Так что напечатанное 
в программке предупреждение хо-
реографа Шлепфера о том, что не-
мецкий танец «несет другую тради-
цию и преследует иные цели», ока-
залось излишним. Российская пу-
блика охотно приняла этот интел-
лектуальный, очень немецкий спек-
такль, в котором привычный психо-
логизм оттенен, а скорее, оттеснен 
трезво-насмешливым остранением. 
Но правила авторской игры, по кото-
рым спектакль постоянно и без внят-
ного мотива шарахается из крайно-
сти в крайность — от патетики рек-
виема к бытовой сатире, от показ-
ной эротичности к пародийному 
постмодернизму, так и остались раз-
дражающей загадкой, усугубленной 
своеобразием отношений хореогра-
фа Шлепфера с музыкой Малера.

Разумеется, давно канули в Лету 
времена, когда хореографы ставили 
танец «в музыку», стараясь придер-
живаться ритма и метра и «выпевать» 
мелодию. Модернизм выдвинул 

идею параллельности — когда хоре-
ография создается отдельно от парти-
туры и звук с движением встречается 
чуть ли не на премьере. Вторая поло-

вина ХХ века узаконила и «перпенди-
кулярный» подход, когда музыкаль-
ные бури оттеняются полной непод-
вижностью. А у Мартина Шлепфера 
получается как-то зигзагообразно. 
Начав, скажем, хореографический 
номер по старинке, он довольно бы-
стро расходится с музыкой, намекая 
на «параллелизм», однако к реши-
тельному «перпендикуляру» прибе-
гает в исключительных случаях. За-
то запросто уводит артистов в кули-
сы до окончания музыкального фраг-
мента или, наоборот, оставляет бале-
рину висеть вниз головой в верхней 
поддержке в тишине и ожидании но-
вой музыкальной темы.

Это, конечно, с непривычки ре-
жет глаз и рождает искушение об-
винить хореографа в немузыкаль-
ности, тем более что в отношении 
жанра его спектакль тоже довольно 
прихотлив. Начинается он трагиче-

ски — вполне конкретным образом 
гонимого еврея (благо еврей Малер 
тоже ощущал себя везде незваным 
гостем): мужчина в длинном пальто, 
смахивающем на лапсердак, вывора-
чивается наизнанку в изломах ран-
версе, скрючивается на полу улит-
кой и бьется в мучительных судоро-
гах. Пуантный женский кордебалет 
в черных платьях растягивается по 
полу в поперечных шпагатах, взды-
мает ноги в вертикальных арабе-
сках и поднимает вверх крестцы, од-
нако маршеобразная суровость ис-
полнения выводит эротические по-
зы за рамки похоти, намекая на не-
кие вселенские законы человеческо-
го воспроизводства. Трио — женщи-
на и два мужчины, демонстративно 
забивающие стуком тяжелых баш-
маков элегичную мелодию Мале-
ра,— сделано в жесткой стилисти-
ке немецкого танцтеатра: трагиче-

ская разлука персонажей и безна-
дежно-шаркающие проходы их ссу-
тулившихся фигур сулят сцены хо-
локоста или в крайнем случае массо-
вой эмиграции в Палестину.

Ничуть не бывало: в третьей и чет-
вертой частях симфонии хореограф 
резко съезжает в повседневность, ко-
мически живописуя разнообразие 
гендерных отношений: кокетливо де-
миклассические, утрированные бру-
тальные камерные ансамбли мелька-
ют, как узоры калейдоскопа. Дамы, 
обретшие семейное счастье, растяги-
вают рты от уха до уха; утомленные су-
пругами мужчины бреются и смотрят 
воображаемый телевизор, покину-
тые женщины корчат отчаянные ро-
жи — причем эти клоунские реакции 
мало соответствуют вполне нейтраль-
ному пластическому тексту.

В пятой части хореограф Шлеп фер 
показывает юмористический дайд-
жест из балетной истории. Женский 
кордебалет вскидывает ноги в боль-
ших батманах, по-баланчински вы-
пячивая бедра; солист с прилежно-
стью шестиклассника выделыва-
ет академические entrechat-six, дру-
гой солист передает привет Форсай-
ту — отстригая свои заноски, он вы-
ворачивает корпус, будто хочет через 
плечо взглянуть на собственные пят-
ки; третий откровенно комикует — 
бьет кабриоли, сидя на попе. И когда 
кажется, что искусство (в данном слу-
чае хореографии) окончательно побе-
дило реальность, на сцену высыпают 
все 45 артистов труппы в башмаках 
и лапсердаках. Под медные трубы Ма-
лера они гигантским хороводом не-
сутся сломя голову от угроз этой жиз-
ни, пока логика хореографа не сметет 
их за кулисы, оставив в центре сцены 
балеринку, стоящую на табурете на 
пуантах и медленно, как рыночная 
куколка, поворачивающуюся вокруг 
себя. Возможно, по мнению Шлепфе-
ра, именно так красота в случае чего 
будет спасать мир.

ГАСТРОЛИ БАЛЕТ

Вдоль и поперек Малера
Немецкие «Семь» в Музтеатре имени К. С. Станиславского и Вл. И. Немировича-Данченко

Женский кордебалет у Марти-
на Шлепфера не по-женски 
 агрессивен   
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА



спорт
12 kommersant.ruКоммерсантъ   l   Вторник 16 июня 2015 №103   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

В шестом матче  
финальной серии Кубка Стэнли  
«Чикаго» принимал «Тампа-Бей»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Хоккей

КОНТРАКТЫ

Неймар войдет  
в первую пятерку
Бразилец согласовал условия нового контракта 
с «Барселоной»

НБА

«Кливленду» не хватило роста
«Голден Стейт» оказался в шаге от победы в чемпионате

Бразильский форвард 
футбольного клуба «Бар-
селона» Неймар в бли-
жайшее время подпишет 
новый контракт с каталон-
цами. Срок действия со-
глашения истечет в 2020 
году, а зарплата Неймара 
составит €12 млн за сезон 
чистыми. Таким образом, 
в том, что касается фут-
больных заработков, Ней-
мар войдет в топ-5. Впро-
чем, до уровня лидеров 
рейтинга футбольных бо-
гачей — Лионеля Месси, 
Криштиану Роналду и Зла-
тана Ибрахимовича — бра-
зильцу пока далеко.

Действующий контракт 
Неймара с «Барселоной» 
истекает в 2018 году, но, учи-
тывая, что бразилец, высту-
пающий за каталонский 
клуб с 2013 года, довольно 
быстро успел стать одним из 
ключевых игроков коман-
ды, как принято считать, од-
ной из голов всесокрушаю-
щего каталонского монстра 
(две другие зовут Лионель 
Месси и Луис Суарес), руко-
водство «Барселоны» реши-
ло заранее предложить Ней-
мару более выгодные усло-
вия. Как сообщают испан-
ские СМИ, параметры но-
вого контракта уже согла-
сованы. Срок его действия 
рассчитан до лета 2020 го-
да, а зарплата игрока соста-
вит €12 млн за сезон. Это бо-
лее чем ощутимая прибав-
ка, учитывая, что по нынеш-
нему договору Неймар полу-
чает менее €6 млн в год. Под-
писание соглашения плани-
руется сразу после возвраще-
ния Неймара из Чили, где он 
в составе сборной Бразилии 
выступает в Кубке Америки.

Новая зарплата Нейма-
ра делает его четвертым в 
списке самых высокоопла-
чиваемых футболистов ми-
ра. Тут важно учитывать, что 
€12 млн — это деньги, ко-
торые игрок получит на ру-
ки уже с учетом уплаты на-
логов. Налоговая ставка в 
Испании для богатых весь-
ма высока — 52–56% в зави-
симости от региона (в Ката-

лонии применяется макси-
мальная ставка). То есть ре-
ально «Барселоне» Неймар 
будет обходиться более чем 
в €26 млн в год.

Сумма внушительная, но 
все равно куда меньше той, 
что «Барселона» тратит на 
свою главную звезду — Ли-
онеля Месси. Зарплата ар-
гентинца до вычета налогов 
составляет внушительные 
€43 млн, а после уплаты на-
логов у Месси остается более 
€19 млн. Это, впрочем, не по-
мешало аргентинцу ввязать-
ся в сомнительные схемы по 
оптимизации налогообло-
жения, что не нашло пони-
мания у испанских властей. 
Напомним, в Испании ско-
ро начнется процесс, в ко-
тором Месси придется отве-
тить на обвинения в сокры-

тии доходов от фискальных 
органов. Последние полага-
ют, что он недоплатил госу-
дарству €4,1 млн.

В рейтинге наиболее вы-
сокооплачиваемых футболи-
стов Месси занимает второе 
место. А возглавляет список 
форвард мадридского «Реа-
ла» Криштиану Роналду, ко-
торому клуб ежегодно пла-
тит примерно €46 млн, из ко-
торых на руках у португаль-
ца остается около €21 млн.

На третьем месте идет ли-
дер ПСЖ Златан Ибрахимо-
вич. Его зарплата брутто со-
ставляет более €37 млн. За 
вычетом налогов у него оста-
ется около €18 млн. Инте-
ресно, что Ибрахимович яв-
ляется единственным иг-
роком в топ-5 рейтинга, вы-
ступающим не за «Реал» или 
«Барселону». На пятом ме-
сте идет форвард мадридцев 
Гарет Бейл с показателями 
€22 млн и €10,5 млн соответ-
ственно.

Александр Петров

«Голден Стейт Уорриорс» оказался вчера 
в шаге от победы в чемпионате НБА, по-
сле того как в пятом матче финала одо-
лел на своей площадке «Кливленд Ка-
вальерс» — 104:91. В этой встрече был 
потрясающе хорош лидер калифорний-
цев Стивен Карри, а один из ключевых 
баскетболистов их соперников — росси-
янин Тимофей Мозгов — провел на пло-
щадке меньше десяти минут и не отме-
тился ничем полезным.

В этом финале все меняется очень быстро. 
«Голден Стейт» — за счет в первую очередь бо-
лее ровного состава — смотрелся перед его 
стартом фаворитом, пусть фаворитом очень-
очень условным, и выигрышем в первом 
матче вроде бы заставил поднять котиров-
ки на свой триумф. Но потом были два удач-
ных матча в исполнении «Кливленда», оста-
вившие ощущение, что он раскусил все ка-
лифорнийские козыри и нащупал тот путь, 
по которому можно добраться до титула. Но 
вслед за этим две подряд встречи взял уже 
«Голден Стейт» — и снова вырвался вперед.

Пятая закончилась со счетом, который 
обычно считается признаком не слишком 
большого, но безусловного преимущест-
ва того, кто в плюсе. Но на самом деле сути 
матча он совершенно не отражает. На про-
тяжении большей части он был абсолютно 
равным. Лидерство 20 раз переходило от 
одной команды к другой, еще десять раз та-
бло фиксировало ничью. А решающий ры-
вок «Голден Стейт» совершил лишь под за-
навес игры.

Этот финал помимо всего прочего дуэль 
двух суперзвезд. И в пятом матче, если брать 
персональную статистику, суперзвезда «Ка-
вальерс» — Леброн Джеймс — превзошла 
суперзвезду «Уорриорс» — Стивена Карри. 
Джеймс вообще выдал статистику просто 
феноменальную — 40 очков, 14 подборов, 
11 передач. У Карри она немножко скром-
нее — 37 очков, 9 подборов, 4 передачи. Но, 
сравнивая цифры, надо учитывать важное 
обстоятельство. Львиную порцию своих ге-
ройств Карри сотворил как раз по ходу того 
самого финишного рывка «Уорриорс». Он за-
бил издали в ответ на трехочковый Джеймса, 
которым тот в середине заключительной чет-
верти подтянул «Кливленд» вплотную к хозя-
евам. Он продолжал забивать и после него. 
А еще бился в защите, обокрал на дриблин-
ге Мэттью Деллаведову… В общем, это была 
именно та игра, которую от Карри ждали.

Те, кто видел матч, впрочем, не могли в ка-
честве возможной причины неудачи «Клив-
ленда» не обратить внимания помимо фор-
мы Стивена Карри еще на одну деталь. «Гол-
ден Стейт» вышел на пятую встречу в удиви-
тельном составе: в пятерке не было не то что 
ни одного центрового — ни одного человека, 
который по фактуре центрового напоминал. 
Так вот тренер «Кливленда» Дэвид Блатт, уви-
дев, что такое сочетание создает его коман-
де проблемы, решил отреагировать симме-
трично: он убрал с площадки своего центра 

Тимофея Мозгова. Более того, Мозгов после 
этого на ней почти и не появлялся, отыграв 
всего десять минут и очков не набрав. И это 
при том, что во многих предыдущих матчах 
play-off он был вторым по полезности игро-
ком «Кливленда» после Джеймса.

И в ложе прессы, конечно, ломали голову 
над двумя вопросами. Во-первых, как мог Дэ-
вид Блатт, который долго работал со сборной 
России, который, можно сказать, открыл в 
ней миру Тимофея Мозгова как игрока элит-

ного, усадить его на скамейку? И что было 
бы, останься россиянин на паркете? Ведь ка-
залось, что превосходство в росте, в мощи да-
ет «Кавальерс» определенные шансы, а Блатт 
сознательно от него отказался.

Как бы то ни было, «Голден Стейт», недав-
но находившийся в ситуации как минимум 
крайне затруднительной, теперь в шаге от 
триумфа в чемпионате. В маленьком шаге, 
если верить той же статистике. При этом фор-
мате (когда в начале серии команды по два 
матча проводят на своей площадке, а затем 
постоянно переезжают) счет 2:2 возникал в 
14 финалах. В 12 из них верх брал именно тот 
клуб, что побеждал в пятой игре.

Алексей Доспехов

ВОЛЕЙБОЛ

Российские волейболисты  
записались в проигравшие
В Мировой лиге они выдали серию из шести поражений подряд

ПРОЕКТЫ

По новому контракту 
с «Барселоной» Ней-
мар будет получать 
€12 млн в год чистыми   
ФОТО AP

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Чемпионат Европы 2016 года.  
Отборочный турнир
Группа G. Россия—Австрия 0:1 (Янко, 33). Лихтенштейн—Мол-
давия 1:1 (Визер, 21 — Богю, 43). Швеция—Черногория 3:1 
(Берг, 38; Ибрахимович, 40, 44 — Дамьянович, 64 (пен.)).

Положение команд И В Н П М О
1. Австрия 6 5 1 0 11:2 16

2. Швеция 6 3 3 0 10:4 12

3. Россия 6 2 2 2 9:4 8

4. Черногория 6 1 2 3 4:8 5

5. Лихтенштейн 6 1 2 3 2:12 5

6. Молдавия 6 0 2 4 3:9 2

Группа С. Украина—Люксембург 3:0 (Кравец, 49; Гармаш, 57; 
Коноплянка, 87). Белоруссия—Испания 0:1 (Силва, 45). Слова-
кия—Македония 2:1 (Салата, 8; Гамшик, 38 — Адеми, 69).

1. Словакия 6 6 0 0 13:3 18

2. Испания 6 5 0 1 15:3 15

3. Украина 6 4 0 2 9:2 12

4. Белоруссия 6 1 1 4 4:11 4

5. Македония 6 1 0 5 6:14 3

6. Люксембург 6 0 1 5 3:17 1

Группа Е. Эстония—Сан-Марино 2:0 (Зенёв, 35; 63). Сло-
вения—Англия 2:3 (Новакович, 37; Печник, 84 — Уилшир, 57; 

73; Руни, 86). Литва—Швейцария 1:2 (Черных, 64 — Дрмич, 
69; Шачири, 84).

1. Англия 6 6 0 0 18:3 18

2. Швейцария 6 4 0 2 13:4 12

3. Словения 6 3 0 3 12:7 9

4. Эстония 6 2 1 3 3:5 7

5. Литва 6 2 0 4 4:12 6

6. Сан-Марино 6 0 1 5 0:19 1

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 13 845 очков. 2 (2). Роджер 
Федерер (Швейцария) — 9415. 3 (3). Энди Маррей (Великобри-
тания) — 7040. 4 (4). Станислас Вавринка (Швейцария) — 5790. 
5 (5). Кеи Нисикори (Япония) — 5570. 6 (6). Томаш Бердых (Че-
хия) — 5050. 7 (7). Давид Феррер (Испания) — 4490. 8 (8). Ми-
лош Раонич (Канада) — 4440. 9 (9). Марин Чилич (Хорватия) — 
3540. 10 (10). Рафаэль Надаль (Испания) — 3135. 11 (11). Гри-
гор Димитров (Болгария) — 2600. 12 (12). Жо-Вильфрид Тсон-
га — 2565. 13 (13). Жиль Симон (оба — Франция) — 2300. 14 
(14). Фелисиано Лопес (Испания) — 2140. 15 (15). Давид Гоф-
фен (Бельгия) — 2010. 16 (16). Гаэль Монфис (Франция) — 
1885. 17 (17). Кевин Андерсон (ЮАР) — 1880. 18 (18). Джон Ис-
нер (США) — 1845. 19 (19). Ришар Гаске (Франция) — 1715. 20 
(20). Томми Робредо (Испания) — 1710... 58 (58). Теймураз 
Габашвили — 809... 71 (71). Михаил Южный — 685... 99 
(99). Андрей Кузнецов (все — Россия) — 527.
В скобках — позиция на предыдущей неделе.

Евгений Плющенко и Аделина 
Сотникова могут выступить 
на домашнем Гран-при
Двукратный олимпийский чемпион Евге-
ний Плющенко и олимпийская чемпионка 
в женском одиночном катании Аделина Сот-
никова могут быть заявлены на домашний 
этап Гран-при после того, как продемонстри-
руют свою готовность на сборах и контроль-
ных прокатах сборной России в Сочи, зая-
вил генеральный директор Федерации фи-
гурного катания на коньках России (ФФККР) 
Александр Коган. Вчера стало известно рас-
пределение фигуристов по этапам Гран-при. 
Плющенко и Сотникова отсутствуют в числе 
участников серии. При этом ФФККР может 
заявить по одному участнику в каждом виде 
на домашний этап Гран-при непосредствен-
но перед его началом. Этап пройдет с 20 по 
22 ноября в Москве.

«Технически возможность заявить Плю-
щенко и Сотникову на домашний этап Гран-
при у нас есть. Если спортсмены выразят же-
лание в этом турнире участвовать и будут го-
товы, то мы их включим в число участни-
ков,— сказал господин Коган.— И Плющен-
ко, и Сотникова приедут на сбор команды в 
Сочи в сентябре и выступят на контрольных 

прокатах. На этом сборе и на прокатах обяза-
на быть вся сборная страны. Там мы посмо-
трим их готовность, после чего будет реше-
но, в каких ближайших турнирах они будут 
выступать».

Причина отсутствия Евгения Плющенко 
и Аделины Сотниковой в списке участников 
Гран-при, по словам Александра Когана, со-
стоит в том, что эти фигуристы готовятся по 
собственному плану. «Гран-при — коммерче-
ская серия, спортсмены могут использовать 
ее, а могут не использовать»,— подчеркнул 
гендиректор ФФККР. «Р-Спорт»

Чемпионат Европы 2018 года 
по фигурному катанию  
пройдет в Москве
Москва примет чемпионат Европы по фи-
гурному катанию в 2018 году, сообщается на 
официальном сайте Международного союза 
конькобежцев (ISU). Турнир пройдет с 15 по 
21 января. Ранее Москва лишь однажды при-
нимала чемпионат Европы — в 1965 году.

В 2015 году чемпионат Европы проходил 
в Стокгольме (Швеция), в следующем году 
турнир состоится в Братиславе (Словакия), 
в 2017 году соревнования примет Острава 
(Чехия). «Р-Спорт»

ТУРНИРЫ

В Грозном  
планируют создать клуб КХЛ
Профессиональный хоккейный клуб бу-
дет создан в Грозном. Планируется, что в бу-
дущем он будет выступать в Континенталь-
ной хоккейной лиге (КХЛ). Об этом расска-

зал президент Чеченской Республики Рам-
зан Кадыров. Многофункциональный спор-
тивный комплекс «Грозненское море», в ко-
торый будет входить ледовая арена уровня 
КХЛ на 6 тыс. мест, возводится на берегу Чер-
нореченского водохранилища. «Что касается 

выступления в КХЛ, то цель нужно ставить, 
а когда она будет реализована, достигнута, 
зависит от многих факторов. Но я не сомне-
ваюсь, что в будущем у нас будет прекрасная 
команда! Естественно, мы к этому будем дви-
гаться»,— сказал господин Кадыров. ТАСС

Волейбольная сборная России очень 
близка к самому громкому провалу 
в своей истории. Дважды подряд усту-
пив иранцам в Казани, она продлила се-
рию поражений в нынешнем розыгрыше 
Мировой лиги, одним из главных фаво-
ритов которого считалась перед стар-
том, до шести матчей и теперь может по-
пасть в финальную стадию турнира лишь 
благодаря фантастически удачному сте-
чению обстоятельств.

Этот сезон — первый за очень-очень долгое 
время, в котором мужская волейбольная сбор-
ная России заставляет говорить о себе в тонах 
не превосходных, а мрачных. Благодаря ей во-
лейбол в нынешнем десятилетии превратил-
ся в безусловно, без всяких оговорок самый 
успешный среди командных игровых видов 
спорта в стране. Главная в нем команда за это 
время собрала практически все стоявшие на 
кону титулы, включая добытый в 2012 году в 
Лондоне олимпийский. И не было, пожалуй, 
ни одного соревнования, притом что между-
народный волейбольный календарь ими на-
сыщен до предела, в котором она бы по край-
ней мере не боролась за награды.

И на этом фоне нынешняя Мировая ли-
га, ежегодный турнир с участием всех силь-
нейших сборных, смотрится аномалией, ка-
ким-то ужасным недоразумением. Россий-
ская команда в первом круге предваритель-
ного раунда, который официально называ-
ется интерконтинентальным, потерпела 
шесть поражений в шести матчах. Жуткая 
статистика, даже учитывая, что имела она в 
них дело исключительно с элитой — снача-
ла с чемпионами мира поляками, затем, то-
же на выезде, с победителями прошлой Ми-

ровой лиги американцами, а после них — 
с бурно прогрессирующими иранцами. Из 
этих шести матчей лишь в одном — в том, ко-
торым она завершила польское турнире,— 
сборная России на равных поборолась с со-
перниками, отняв у них две партии и зара-
ботав очко. Во всех остальных преимущест-
во соперников сомнений не вызывало. И, 
например, иранцы, до сих пор россиян ни-
когда не бившие, подарив им стартовый сет 
первой встречи в Казани, потом взяли шесть 
партий подряд без особых проблем.

В истории сборной России, даже до ее 
свежего взлета, была всего одна черная се-
рия длиннее этой: в 1997 году в Мировой ли-
ге она проиграла аж десять матчей подряд. 
Но ее можно не принимать во внимание. В 
том сезоне Россия принимала финальную 
стадию соревнований и попадала в нее авто-
матически, вне зависимости от результатов 
предварительного раунда. Сейчас сборная 
проигрывает, турнирную мотивацию имея. 
И мотивацию довольно сильную: решаю-
щие игры Мировой лиги состоятся в Рио-де-
Жанейро на той же площадке, на которой 
спустя год будут проходить матчи Олимпиа-
ды. А в волейболе считается очень полезным 
опробовать зал, где предстоит провести важ-
нейшие встречи, заранее.

Оправдать неудачи главный тренер сбор-
ной России Андрей Воронков может разве 
что ссылкой на то, что по разным причинам 
она пока не может привлечь в команду не-
скольких ведущих волейболистов — Дмит-
рия Мусерского, Сергея Гранкина, Николая 
Павлова. Впрочем, ведь и среди тех, кто вы-
ходил на площадку, скажем, в Казани, слу-
чайных людей нет: почти все — известные 

волейболисты известных клубов из силь-
нейшего национального первенства. Но их 
игра и в матчах с иранцами, и в предыдущих 
встречах турнира совершенно не соответст-
вовала представлениям о мощи российского 
волейбола. Игра была посредственной — со 
скверным приемом, скверной организаци-
ей нападения, кучей ошибок.

Забавно, но даже со столь длинной чере-
дой осечек в пассиве сборная России еще со-
храняет шансы занять по крайней мере вто-
рое место в группе B и просочиться в финаль-
ную шестерку. Но их лучше не рассматривать 
всерьез: россиянам нужно и самим выигры-
вать все матчи второго круга, и надеяться на 
счастливое совпадение остальных результа-
тов. Теперь, после казанских проигрышей, 
правильнее думать о других вещах. Ну допу-
стим, о том, как не стать худшей командой в 
восьмерке сильнейших по итогам интеркон-
тинентального раунда, которая на следую-
щий сезон потеряет право выступать в элит-
ной группе. А сборная России в данный мо-
мент идет как раз последней, заочно сражаясь 
с выступающими в группе A австралийцами.

Или о том, как не допустить просчетов в 
подготовке и соорудить более боеспособную 
команду к осеннему Кубку мира. Мировую 
лигу проиграть обидно, но не страшно. Про-
валиться на Кубке мира, основном отбороч-
ном турнире к Олимпиаде,— это значит здо-
рово усложнить себе олимпийскую квали-
фикацию. А основными оппонентами сбор-
ной России на ключевом турнире 2015 года 
будут, между прочим, те же самые команды, 
которые жестоко трепали ее в последние не-
дели,— польская, американская и иранская.

Алексей Доспехов

В концовке пятого матча финала Сти-
вен Карри (с мячом) добыл для «Голден 
Стейт», возможно, решающую победу 
в серии   ФОТО EPA/ТАСС
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